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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, умеренные 
осадки в виде снега и мокрого снега, местами – с до-
ждём; местами налипание мокрого снега, гололёд, на 
дорогах скользко; ветер северо-западный, умеренный; 
температура -2…+3.

14 марта по области – облачно с прояснениями, време-
нами умеренные или небольшие осадки в виде мокрого 
снега и дождя; местами налипание мокрого снега, гололёд; 
ветер западный, с переходом на северо-западный, уме-
ренный, местами – порывистый, сильный; температура 
ночью 0…-5, днём -2…+3.

15 марта по области – переменная облачность, местами 
небольшой снег; ветер северо-западный, умеренный; 
температура ночью -2…-7, днём 0…-5.
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Казна пополнилась
С начала года в бюджет Воронежской области поступило 

администрируемых доходов 3376,4 миллиона рублей, что на 
39,2 процента больше, чем за соответствующий период про-
шлого года. В структуре поступлений наибольший удельный 
вес занимают налоги на доходы физических лиц, прибыль 
организаций, акцизы. Подобное объясняется ещё и увели-
чением поступлений транспортного налога, а также налогов, 
взимаемых с предриятий, использующих упрощенную систему 
налогообложения. 

Защитят уличное освещение
В Воронежской области планируется сделать статью бюд-

жета «За уличное освещение» защищённой. Об этом сообщил 
заместитель губернатора – первый заместитель председателя 
правительства области Александр Гусев на рабочем совещании. 
Как было отмечено, во многих местах, где установлены фонари, 
улицы всё равно не освещались из-за долгов за электроэнер-
гию. Ситуацию решено изменить. Областное управление 
жилищно-коммунального хозяйства и энергетики уже рассчи-
тало финансовую потребность сельских районов на погашение 
долгов. На эти цели переведено около 60 миллионов рублей 
бюджетных кредитов.

Лучшие переводчики – в Воронеже
Подведены итоги «Воронежского конкурса переводчиков», 

в котором приняли участие 82 человека из 13 вузов страны. 
Наибольшим числом конкурсантов выделялись Воронежский, 
Нижегородский, Волгоградский и Уральский университеты. 
Больше же всего победителей и призёров из ВГУ – девятнад-
цать студенческих работ признаны в числе лучших.

Чиновники учат русский
Для повышения грамотности государственных служащих 

в Управлении по экологии состоялось занятие по русскому 
языку и культуре речи, которое провели преподаватели 
филологического факультета ВГУ. На уроке, проведённом по 
инициативе руководителя управления Надежды Стороженко, 
анализировались ошибки, встречающиеся в деловой перепи-
ске, изучались языковые требования.  

«Хрустальные звёздочки»
Именно так называется стартовавший в Воронежской об-

ласти региональный этап всероссийского конкурса детского 
творчества, который ежегодно проводит Федеральная служба 
судебных приставов. Ребятам предстоит продемонстрировать 
свои таланты в вокале, хореографии и игре на музыкальных 
инструментах. Как сообщили в пресс-службе УФССП по 
Воронежской области, конкурс должен укрепить авторитет 
и устои семьи, семейных ценностей, воспитать у подрас-
тающего поколения чувства патриотизма и гражданской 
ответственности.

«Будущее без наркотиков»
Под таким девизом в Воронежской области стартовала 

антинаркотическая акция, которая пройдёт в образовательных 
учреждениях до 20 сентября. За это время в школах, колледжах 
и вузах пройдёт множество «круглых столов» и конкурсов. В 
рамках акции, как сообщили в департаменте образования и 
молодёжной политики Воронежской области, с 1 марта по 25 
мая состоится - областной фотоконкурс «Я выбираю здоровый 
образ жизни», а с 1 марта по 20 сентября - антинаркотический 
конкурс «Мы выбираем жизнь».  

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1576∆567 За текущий месяц 9623

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
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александр КаЖиКин

10 марта Александру Дми-
триевичу Конопатову ис-
полнилось бы 90 лет. Еще 
работают на предприятии 
конструкторы – его ученики, 
воплощающие замыслы.

В 1958 году  главный кон-
структор ОКБ-1 Сергей Ко-
ролёв доверил воронежцам 
создание ракетного двига-
теля для третьей ступени 
космической ракеты «Луна». 
Александр Конопатов воз-
главил работы, и менее чем 
за год двигатель был создан, 
обеспечив первые запуски 
ракеты. Состоялись историче-

ские полёты в сторону Луны, 
её облёт и фотографирование. 
А дальше в КБХА разрабо-
тали двигатель третьей сту-
пени ракеты «Восток». Она 
предназначалась для запуска 
первого человека в космос. 
Эра героического  прорыва в 
космос была удивительным 
временем: любой успех кон-
структоров вызывал всеобщее 
ликование. Люди чувствовали 
себя единой нацией и по праву 
гордились страной.

В одном из ближайших но-
меров «Коммуна» подробнее 
расскажет о судьбе Алексан-
дра Конопатова, почётного 
гражданина Воронежа.

Творцу космических скоростей
Вчера в  Воронеже был открыт бюст 
Александру Конопатову. В1965-1993 годах 
он был главным конструктором КБХА  

Эксперимент перешёл в практику
Тестирование школьников на предмет употребления нарко-

тиков началось по всей стране, отметил директор Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков Виктор Иванов. 
По сообщению ИТАР-ТАСС, раньше исследования проводи-
лись в качестве эксперимента в отдельных школах. Сейчас же 
такая практика вводится по всей России. Пока что процедура 
добровольная, на которую соглашаются около трети учеников. 
Однако, по мнению специалистов, через несколько лет тестиро-
вание на наркотики может стать обязательной процедурой. 

США думают об интервенции
Администрация президента США Барака Обамы начала 

обсуждение с союзниками различных вариантов возможного 
военного вмешательства в конфликт в Сирии, сообщает РИА 
«Новости». Среди них – введение «запретных для полётов 
зон», военная охрана «гуманитарных коридоров», установ-
ление «зоны безопасности» на сирийской территории вдоль 
границы с Турцией, удары по системе ПВО Сирии. Помимо 
этого им предстоит обсудить масштабы и сроки военной 
интервенции. На данный момент усилия США направлены 
на поставки гуманитарной помощи и организацию воедино 
разрозненных групп сирийской оппозиции.
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Валерий ВалентиноВ

Выставка интересна же тем, 
что многие документы, фото-
графии представлены из лич-
ного фонда В.И. Воротникова. 
«Это лишь маленькая толика 
того, что успел передать нам 

в архив Виталий Иванович. 
Благодаря председателю обще-
ственной организации «Аннин-
ское землячество» Евгению 
Алексеевичу Вихрову, который 
хорошо знал Воротникова, 
нам удалось 4 марта 2011 года 
заключить с Виталием Ива-

новичем договор о передаче 
документов личного происхо-
ждения», - говорит заместитель 
руководителя архива Алексей 
Разинков.

Несмотря на то, что в тот  
момент у Виталия Ивановича 
Воротникова умерла жена, он 
всё же нашёл силы отобрать 
часть документов для созда-
ния фонда и через депутата 
Государственной думы Руслана 
Гостева передал их в архив. По 
словам Алексея Разинкова, 
они представляют большой 
интерес. 

Виталию Воротникову посвящается
В читальном зале Государственного архива 
общественно-политической истории Воронежской об-
ласти открылась выставка «А было это так…». Посвя-
щена она видному политическому и  государственному 
деятелю, почётному гражданину Воронежа, Герою Со-
циалистического Труда  Виталию Воротникову. 

память

Досрочная 
подписка - 2012

В Воронежской 
области началась  

досрочная подписка 
на Второе 

полугодие 2012 г. 
на газету «коммуна». 

Как всегда, вас ждут  
во всех почтовых отделениях  

Воронежской области. р
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Валерий СеВерный

Фото Алексея АндрееВА
К участию в политиче-

ской акции было заявлено 
1000 человек, но собралось в 
Петровском сквере от силы 
500 – активисты «Солидарно-
сти», КПРФ, Левого фронта, 
правозащитники, рядовые 
воронежцы. 

От Петровского сквера по 
проспекту Революции участ-

ники шествия неспешным 
шагом несли впереди колон-
ны растяжку «Путин - не 
наш Президент». А митинг 
состоялся возле кинотеатра 
«Пролетарий». Основные 
требования у выступающих 
те же, что и ранее: отменить 
результаты выборов Прези-
дента РФ и провести новое 
голосование. Они готовы и 
далее отстаивать право на 
честные выборы. 

Требования – прежние

дмитрий дениСенКо

А перед этим Владимир 
Якунин, губернаторы, руко-
водители дороги и частных 
компаний-операторов под-
вижного состава приняли 
участие в заседании Юго-
Восточного регионального 
координационного совета, 
которое было посвящено по-
вышению эффективности 
взаимодействия всех участ-
ников транспортного рынка в 
вопросах грузовых перевозок. 
В разговоре принимали уча-
стие и представители наи-
более крупных предприятий-

грузоотправителей в зоне 
ЮВЖД.  

На встрече с журналистами 
Владимир Якунин отметил, 
что в настоящее время желез-
нодорожный транспорт ис-
пытывает ряд острых инфра-
структурных проблем. В связи 
с этим разработаны меры по 
увеличению пропускных спо-
собностей магистралей.

- Мы договорились с грузо-
перевозчиками о взаимодей-
ствии в условиях пока ещё не-
достаточной нормативной базы, 
- отметил Владимир Якунин. -  
Это будет и совместная работа 
по выработке предложений в 
Программу экономического 

развития страны и Стратегию 
развития железнодорожного 
транспорта. Рассмотрели также 
вопросы, связанные с организа-
цией пригородного движения, 
инвестиций в инфраструктуру 
пассажирских и грузовых пере-
возок.

В числе других обсужда-
лось и строительство пас-
сажирского транзитного 
парка на станции Отрожка 
(«Воронеж-3») - масштабного 
проекта, который  позволит 
повысить эффективность 
пассажирских перевозок и 
сократить время прохождения 
поездов дальнего следования 
в направлении Север-Юг.        

– На двусторонней встрече 
с Владимиром Якуниным ого-
варивали целый ряд вопросов 
строительства инфраструк-
турных объектов, которые 
имеют принципиальное зна-
чение для развития эконо-
мики Воронежской области, 
в том числе и «Воронеж-3», 
- подчеркнул губернатор Во-
ронежской области Алексей 
Гордеев. - Наметили совмест-
ные действия, есть поддержка 
в целом руководителя РЖД. 
Но остается сделать так, что-
бы этот объект был окупае-
мым, и мы его могли возвести 
в сжатые сроки и на высоком 
технологическом уровне.

Ответственность лидеров
К о л л е к т и в у  Ю г о -
Восточной железной 
дороги вручено свиде-
тельство о присуждении 
первого места по ито-
гам отраслевого сорев-
нования за четвёртый 
квартал 2011 года. По 
сложившейся традиции, 
награду лидерам в тор-
жественной обстановке 
передал лично прези-
дент ОАО «РЖД» Влади-
мир Якунин. Поздравить 
железнодорожников 
приехали также руко-
водители регионов, где 
работает ЮВЖД: Воро-
нежской, Липецкой, Бел-
городской и Тамбовской 
областей. 

транспорт
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В прошедшую субботу в Воронеже, как и во многих 
городах России, прошёл очередной митинг «За чест-
ные выборы». 
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ПоздрАВляем!
Указами Президента Российской Федерации Дмитрия Медведе-
ва ряд воронежцев награждён государственными наградами.

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную работу 
орденом Почёта награждена Любовь Петровна БИРЮЛИНА – оператор 
машинного доения коров сельскохозяйственной артели племенного завода 
«Дружба», Павловский район.

За большой вклад в развитие физической культуры и спорта, высокие спор-
тивные достижения медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
награждён Игорь Сергеевич ШВОРА – спортсмен-инструктор Воронежского 
областного государственного учреждения «Центр подготовки сборных команд 
по игровым видам спорта «Школа высшего спортивного мастерства».

За большой вклад в социально-экономическое развитие района и много-
летнюю добросовестную работу орденом «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени награждён Василий Иванович АВДЕЕВ – глава Аннинского 
муниципального района.

За заслуги в научно-педагогической деятельности и подготовке квалифи-
цированных специалистов почётное звание «Заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации» присвоено Петру Макаровичу ТОРГУНУ 
– профессору федерального государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего профессионального образования «Воронежский госу-
дарственный аграрный университет имени императора Петра I».

За заслуги в области сельского хозяйства и многолетний добросовестный 
труд почётное звание «Заслуженный работник сельского хозяйства Россий-
ской Федерации» присвоено: Валерию Васильевичу ПОПОВУ – главному 
агроному общества с ограниченной ответственностью «Дубравное – Агро», 
Грибановский район; Надежде Ивановне ТИТАРЕНКО – оператору ма-
шинного доения коров сельскохозяйственной артели племенного завода 
«Дружба», Павловский район.

алексей добролетоВ

Они обсудили ряд тем, касающихся 
расширения взаимодействия членов Со-
вета Федерации и депутатов Госдумы от 
Воронежской области с правительством 
региона с целью укрепления экономики 
области. В частности, среди первоочеред-
ных задач были определены – решение 
вопроса о выделении из федеральной 

казны в 2013 году 250 млн. рублей на 
строительство Лискинской центральной 
районной больницы, а также подготовка 
к празднованию юбилея Воронежского го-
сударственного аграрного университета. 

Геннадий Макин проинформировал 
губернатора, что в середине марта со-
стоится первое заседание созданного при 
Совете Федерации Межрегионального 
банковского союза, членом которого 

является и сенатор. Он также выразил 
уверенность, что участие представителей 
области в работе союза будет способство-
вать усилению позиции региональных 
банков в экономике области. Алексей Гор-
деев и Геннадий Макин обсудили и про-
ведение с участием Правительства РФ на 
базе Воронежской области российского 
форума предприятий-производителей 
нефтегазового оборудования и добываю-
щих нефтегазовых компаний. Губернатор 
поддержал все прозвучавшие на встрече 
предложения по дальнейшей совместной 
работе федеральных парламентариев с 
областным правительством. 

Рабочая встреча с сенатором 
Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев провёл рабочую 
встречу с сенатором, членом Комитета по экономической политике 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
Геннадием Макиным. 

андрей ФедоСенКо

Проводимый по распоря-
жению губернатора Алексея 
Гордеева ежеквартальный мо-
ниторинг организации питания 
учащихся показывает, что в 
Воронежской области достиг-
нут показатель обеспечения 
школьников горячим питани-
ем, обозначенный в программе 
модернизации системы образо-
вания - 74,7 процента. В 2011-
2012 учебном году горячее пи-
тание в общеобразовательных 
учреждениях получают свыше 
142 тысяч детей, что составляет 
76,9 процента от общего коли-
чества учеников.  

Вместе с тем в регионе еще 
есть широкое поле деятельно-
сти в этом направлении. Так, 
полноценным горячим питани-
ем обеспечены все школьники 
в пяти районах области - По-
воринском, Таловском, Воро-
бьевском, Верхнемамонском, 
Семилукском. В то же время 
в Рамонском, Борисоглеб-
ском районах и в Воронеже 
отмечается самый низкий про-
цент охвата горячим питанием 
учащихся. По информации 
руководителя Управления Рос-
потребнадзора Михаила Чу-
бирко, зачастую из-за нехватки 
финансирования в школьных 
столовых не выполняются 
физиологические нормы по 
основным продуктам питания 
– мясу, свежим овощам, фрук-
там, рыбе, кисломолочным 
продуктам, творогу и сыру. 
Частично это компенсируется 
за счет губернаторской про-
граммы «Школьное молоко», 
но этого явно недостаточно. В 
ряде школ имели место факты 
поставки не разрешенных в 
питании детей пищевых про-
дуктов, продуктов без сопро-
водительных документов, под-

тверждающих их качество и 
безопасность, а также с истек-
шим сроком годности.  

В планах нынешнего года 
намечен основательный ре-
монт школьных столовых, 
на эти цели предусмотрено 
средств в три раза больше, чем 
в 2011 году. Будет осуществле-
на модернизация, в том числе 
ремонт систем канализации и 
водоснабжения в 263 учебных 
заведениях.

Участие восьми школ Воро-
нежа в федеральном экспери-
ментальном проекте позволило 
создать действенную модель 
питания по типу школьных 
кафе, привлекательную для 
старшеклассников. Прорабаты-
вается вопрос и о дальнейшем 
расширении действия про-
граммы «Школьное молоко»  
Планируется, что в орбиту 
программы будут включены 
все учащиеся Воронежской об-
ласти с 1-го по 9-й классы. 

Недовольство главы ре-
гиона вызвала ситуация в 
Воронеже. Алексей Гордеев 
потребовал от главы города 
Сергея Колиуха выработать 
эффективную модель орга-
низации горячего питания в 
воронежских школах.

- Качественное питание, по-
строенное на цивилизованной 
основе, должно присутствовать 
в каждой школе. Не дело, что 
только восемь городских школ, 
а это 6 процентов от их общего 
числа, имеют нормально орга-
низованное питание. Вас как 
кормили в школе? Коржиком 
с молоком в буфете? А надо, 
чтобы дети могли нормально 
пообедать – поесть и суп, и кот-
лету с пюре. Следует серьёзно 
заниматься данной проблемой. 
Для этого следует создать в 
областном центре цех по произ-
водству полуфабрикатов. 

Школьникам –  
вкусные обеды

на тему дня

О том, что некачественное питание школьников при-
водит к росту заболеваний и нарушениям со стороны 
кроветворной, эндокринной систем, знают все. По 
данным Управления Роспотребнадзора по Воронеж-
ской области, за последние пять лет уровень общей 
заболеваемости детей до 14 лет вырос на одну треть, 
в возрасте 15-17 лет – почти на 10 процентов. 
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Реклама.

Светлана ШаМакИна

По сведению пресс-службы 
Воронежстата ,  в  январе-
декабре прошлого года в Во-
ронежской области субсидии 
получали 120657 семей, то 
есть 14 процентов от их обще-
го количества. Средний размер 
субсидии на семью составил 
882 рубля в месяц. 

Наряду с предоставлением 
субсидий население пользует-
ся социальной поддержкой по 
оплате жилья и коммунальных 
услуг. В январе-декабре про-
шлого года право на социаль-
ную поддержку по оплате жи-
лого помещения и коммуналь-
ных услуг имели 599,4 тысячи 
человек, из них 441,7 тысячи 

– носители социальной под-
держки. Объем средств, преду-
смотренных на предоставление 
социальной поддержки по опла-
те жилищно-коммунальных 
услуг, достиг 1858,1 миллиона 
рублей. Среднемесячный раз-
мер социальной поддержки на 
одного пользователя составил 
258 рублей. 

Фактически возмещено 
средств на предоставление 
социальной поддержки по 
оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг из бюд-
жетов всех уровней в сумме 
1858, 4 миллиона рублей, в том 
числе 0,3 миллиона рублей – за 
предыдущие периоды.

Социальная плата за жильё

Хорошая новость
На станции Колодезная открыт седьмой 
приёмочный путь. Впрочем, это он только 
по счёту седьмой. На самом же деле на 
станции третьего класса Колодезная путей 
сегодня одиннадцать, из которых два – 
главные и девять – приёмоотправочные.

николай аЛекСеев
Лиски-Колодезная

И если уж совсем быть точным, то седьмой 
путь здесь восстановлен с нуля после того, как 
в «лихие» и безработные  90-е он за невостребо-
ванностью и ветхостью был полностью демон-
тирован. Но за последние годы к Колодезной 
«прильнули» остро нуждающиеся в ней инвесто-
ры: ООО «Бунге СНГ», ООО «Пром–Нефть–
Сервис», ООО «Инвестиционно-промышленная 
компания «Биком», ООО «Элеватор». К их 
услугам четыре пути не общего пользования, 

которые позволяют производить не только 
погрузку-выгрузку, но даже промывку цистерн 
под наливные грузы. Количество таких цистерн 
доходит до двухсот в сутки.

Седьмой путь начал восстанавливаться с 
декабря 2010-го, когда здесь были врезаны два 
стрелочных перевода с пневмообдувом.  Основ-
ные же восстановительные работы развернулись 
в 2011 году. Длина седьмого пути составляет 893 
метра, а полезная – 790, что обеспечивает одно-
временную погрузку 56 вагонов. 

- Два года на восстановление этого пути потра-
чены не зря: с его помощью станция значительно 
прибавит в объёмах работ, - сказал начальник 
станции Колодезная Михаил Сорокин. 

…893 метра – вроде и не расстояние для 
станционного хозяйства. Но нужно помнить, 
что отсчёт этим метрам на промежуточной, а не 
узловой станции начался в экономический кри-
зис. Вот и скажи после этого, что Юго-Восточная 
магистраль застыла в развитии.

На седьмой, приёмочный

Сергей кРОйЧИк 

Праздник в Козловке, что 
в Терновском районе, выдался 
на славу. 

Были гости, в том числе и из 
областного центра. Концертная 
программа получилась зрелищ-
ной. Даже без фейерверка не 
обошлось! 

А повод был самый серьёз-
ный - здесь торжественно от-
крыли межпоселковое пожарное 
подразделение. Немало добрых 
слов было произнесено в адрес 
огнеборцев.

А те, в свою очередь, в долгу 
не остались, и землякам расска-
зали о службе, познакомили со 
своими бытовыми условиями. 

Смотреть было на что: пожар-
ная автоцистерна (АРС) в боксе, 
уютно в служебных помещениях 
и комнате отдыха, есть душевая, 
кухня. Кто-то из гостей заметил, 
что это пожарное подразделение 

может стать одним из образцо-
вых в регионе. 

Особенно интересно было 
местной детворе, которой по-
зволили посидеть в кабине 
пожарной машины, примерить 
боевую форму пожарных. 

Потом были показатель-
ные учения профессиональных 
спасателей с развёртыванием 
пожарных рукавов и тушением 
горящих противней. 

- Переоценить значение дан-
ного события невозможно, - 
говорит глава администрации 
Терновского муниципального 
района Ирина Белова. – На 
протяжении нескольких лет 
Козловская зона оставалась 
без прикрытия пожарных и 
спасателей. Ситуацией в на-
шем районе с противопожарной 
безопасностью, и особенно в 
сельских поселениях, крайне 
был обеспокоен и губернатор 
Воронежской области Алексей 

Васильевич Гордеев. Поэтому 
споров по поводу создания 
этого пожарного подразделе-
ния именно здесь не возникло. 
Спасибо Анатолию Тарасову, 
директору учреждения по граж-
данской обороне и защите насе-
ления и пожарной безопасности 
области и начальнику Управле-
ния пожаротушения и прове-
дения аварийно-спасательных 
работ Юрию Климову, главе 
Козловского сельского поселе-
ния Юрию Микляеву, руково-
дителю Управления ГПС Иго-
рю Влазневу. Собственно, их 
усилиями и по их инициативе 
многие вопросы по противопо-
жарной безопасности в районе 
воплощаются в жизнь. Спасибо 
и муниципалитетам, спонсорам 
– в их числе ООО «Агротехно-
логия», ПСК «Правда», ООО 
«Победа», вложившим немало 
сил в создание данной пожар-
ной части. 

Под прикрытием пожарных

Фотография на память новосёлов с почётными гостями.

Принимая во внимание эти обстоя-
тельства, глава администрации Остро-
гожского муниципального района 
Сергей Хорошилов и управляющий 
Острогожским отделением Сбербанка 
Михаил Литвинов выдвинули сов-
местную инициативу по проведению 
в старинном уездном городе семи-
нара на тему «Кредиты и лизинг для 
малого бизнеса». Сказано – сделано. 
И вот, в один из рабочих дней в зале 
заседаний районной администрации 
состоялась встреча предпринимате-
лей с гостями из Воронежа – пред-
ставителями госструктур поддержки 
малого бизнеса, руководителями 
Воронежского отделения Сбербанка 
и филиала ЗАО «Сбербанк-лизинг». 
Интерес к мероприятию оказался до-
вольно высоким. Во всяком случае, 
столько предпринимателей в одном 

месте и сразу в Острогожске давненько 
не собиралось.

- Хочу сразу развеять некий миф, 
будто Сбербанк работает в основном 
с крупными клиентами, - сказал, 
обращаясь к собравшимся, замести-
тель управляющего Воронежским 
отделением Сбербанка Александр 
Михайлусь. - На самом деле кредит-
ный портфель банка по Воронежской 
области почти на 95 процентов состоит 
из займов клиентам микро-, малого 
и среднего бизнеса. Только за про-
шлый год количество кредитующихся 
субъектов предпринимательства у нас 
удвоилось. Но назвать это большим 
достижением я пока не могу. Банк 
ставит перед собой более амбициоз-
ные задачи. В частности, планируем 
утроить масштабы финансирования 
малого бизнеса в регионе. Мы открыты 

для диалога и готовы обсуждать с вами 
возможность улучшения качества в 
предоставлении наших услуг…

Сказанное сразу настроило пред-
принимателей на доверительный раз-
говор. В ходе заинтересованного диа-
лога они почерпнули для себя много 
полезной информации. В частности, 
оказалось, что уже сегодня в области 
и стране действует довольно много 
государственных программ, предла-
гающих предпринимателям реальную 
помощь - от субсидий и предоставле-
ния залогов под банковские кредиты 
до бесплатных обучающих семина-
ров. Много нового предприниматели 
узнали о возможностях, которые 
сегодня предоставляет малому бизнесу 
Сбербанк.

- Мы хотим превратить наш банк в 
один из лучших сервисных институтов, 
который не только предоставляет кре-
диты, но и помогает развитию бизнеса, 
оказывая нефинансовые консультации 
и услуги, - рассказал Александр Влади-
мирович. - В Воронеже уже третий год 
работают два Центра развития бизнеса 
– на Московском и на Ленинском про-
спектах. В них на безвозмездной осно-
ве можно получить консультации по 
бухгалтерской и налоговой практике, 
бизнес-планированию, юридическим 
и другим вопросам, которые будут 
интересны как начинающим, так и 
опытным предпринимателям. Чтобы 
малый бизнес тратил минимум вре-
мени на общение с банком, активно 
развивается интернет-банкинг. Пред-
принимателям предлагается продукт 
«Сбербанк Бизнес ОнЛ@йн», который 
предоставляет более широкие возмож-
ности, чем прежде. При этом оформле-
ние договоров на подключение услуги 
осуществляется в день обращения в 
банк.

За минувший год-полтора в Сбер-
банке провели значительное обнов-
ление линейки кредитных продуктов. 
Сегодня здесь предлагают заемные 
средства не только для пополнения 
оборотного капитала, но и для обнов-
ления основных фондов, на приобре-
тение коммерческой недвижимости. 

В прошлом году Сбербанк пошел на 
упрощение подходов формирования 
залоговой базы в рамках предостав-
ляемых кредитов. Начал активную 
выдачу беззалоговых кредитов «До-
верие», не требующих целевого под-
тверждения. 

Есть у Сбербанка еще одна интерес-
ная новинка - кредит «Бизнес-старт». 
Он представляет собой заем на орга-
низацию бизнеса с нуля по одному из 
готовых решений франчайзинговых 
компаний. Потенциальный предпри-
ниматель может открыть магазин 
одежды, кафе, студию маникюра, пра-
чечную, спортивно-оздоровительный 
центр, автомойку и т.д., выбрав одну 
из технологий, которые давно за-
рекомендовали себя на рынке. Пока 
Центрально-Чернозёмный банк Сбер-
банка России предлагает 14 готовых 
решений для микробизнеса. 

 - Работа с франшизами снижает 
риски и для банка, и для заемщиков, 
- говорит заместитель управляющего 
Воронежским отделением Сбербанка 
России Александр Михайлусь. – Соб-
ственная бизнес-идея клиента может и 
не выдержать конкуренцию на рынке. 

А франшиза – это уже поставленный 
бизнес, который прочно стоит на ногах 
и подтвердил свою экономическую 
успешность. Кстати, опыт показывает, 
что 90 процентов проектов, которые 
реализуются по франшизе, успешны, 
поэтому опасаться того, что бизнес «не 
пойдёт», не стоит. 

Раньше Сбербанк никогда не фи-
нансировал бизнес с нуля. Финансо-
вую помощь могли получить только 
те клиенты, которые предоставляли 
банку свои готовые идеи и бизнес-
планы. В «Бизнес-старте», напротив, 
обязательным условием является 
отсутствие предпринимательской дея-
тельности в течение последних трёх 
лет. Новый вид кредита пока «обкаты-
вается» в Воронеже и Белгороде.

В ходе семинара острогожские 
предприниматели еще раз убедились, 
что уже сейчас есть немало возмож-
ностей для реализации своих замыслов 
и деловых качеств. Главное здесь не 
замыкаться в себе и решиться сделать 
хотя бы первый шаг навстречу много-
численным предложениям. Кстати, на 
семинаре в Острогожске такие при-
меры тоже были. 

В Острогожске обсудили  
амбициозные задачи
Cельские приоритеты
О важности малого бизнеса для страны уже написаны горы. По-
вторяться не будем. Заметим лишь, что в сельских районах его 
роль еще более значима. Как правило, подавляющее большинство 
зарегистрированных на этих территориях юридических лиц имеют 
численность работающих до 50 человек. Малые предприятия и 
предпринимательство являются опорой для местной экономики 
- основой для увеличения её потенциала, решения проблем заня-
тости населения и повышения качества жизни людей. 

Александр Михайлусь (справа) отвечал на вопросы предпринимателей.

Олег ЧеРкОвеЦ, 
доктор экономических наук

Вот уже несколько лет в международном экспертном сообще-
стве, среди политологов и даже видных политиков одним из са-
мых употребляемых словосочетаний является «многополярный 
мир». Он, по мнению многих, идёт на смену установившемуся 20 
лет назад в международных делах однополярному миру.

Действительно, доминирование в международной политике 
и экономике одной державы – Соединённых Штатов Америки 
либо группы близких по духу государств во главе всё с теми же 
США, составило, так сказать, материальную основу возникшего 
однополярного мира, а наиболее яркими формами его проявле-
ния стали: грубое вмешательство во внутренние дела многих 
государств – вплоть до прямых требований и угроз силового 
изменения их общественного строя.

Понятно, что такая политика встречает всё большее неприятие 
в мире. К тому же однополярная конструкция в принципе и не 
может быть длительное время устойчивой – ни в природе, ни в 
межгосударственных отношениях.

Нынешнему однополярному миру предшествовала биполяр-
ная система мироустройства, на десятилетия установившаяся 
после Второй мировой войны. И суть её состояла не просто в 
том, что в тот период в мире противостояли друг другу две мощ-
нейшие в военном отношении сверхдержавы и две относительно 
сопоставимые по величине национальные экономики. Суть 
заключалась в том, что соревновались две противоположные 
социально-экономические системы; они-то и были собственно 
полюсами, а уже ведущими силами этих полюсов являлись со-
ответственно СССР и США. 

Если в наши дни в качестве альтернативы однополярному 
миру предлагается некий «многополярный мир», то зададимся 
закономерным вопросом: кто именно эти самые «многие полюса» 
мог бы составить? 

Начнём с того, что кое-кто из отечественных политологов и 
даже известных политиков не прочь щегольнуть в беседе соб-
ственными представлениями о том, что Европа вот-вот готова 
расколоться на какие-то «части» или вовсе «отколоться» от США. 
Вот вам, дескать, и «новый полюс влияния в мире», с которым 
вместе Россия могла бы, в свою очередь, построить ещё больший, 
единый полюс. Однако иначе как маниловскими мечтами подоб-
ные суждения нельзя назвать. Во-первых, несмотря на различия 
в подходах к отдельным вопросам и в оценках тех или иных 
явлений, все развитые западные страны составляют одну и ту же 
социально-экономическую – капиталистическую – систему. Сущ-
ность строя за последние 20 лет, несмотря на все современные 
формы его проявления, принципиально не изменилась.

Во-вторых, по ключевым, принципиальным, наконец, что ещё 
важнее, мировоззренческим вопросам все западные государства 
обычно выступают единым фронтом и со схожих позиций. Кроме 
того, все они – без исключения – объективно признают финан-
совое, технико-технологическое и тем более военное лидерство 
США. 

Тогда кто может представить реальную альтернативу этому 
полюсу? В последние годы опять же модно стало говорить о повы-
шении роли исламского фактора в мировых делах. Однако даже 
поверхностная оценка событий последнего времени доказывает: 
несмотря на отдельные декларации отдельных политических те-
чений радикального характера или даже некоторых (опять-таки 
отдельно взятых) государств, ни арабский, ни даже исламский 
мир в целом не выдвинули пока какой-либо чёткой скоординиро-
ванной позиции, представляющей столь же чёткую альтернативу 
западному пути развития в мировом масштабе.

Разве могут быть самостоятельным полюсом те, кто активно 
способствует расправе со своими соседями и единоверцами при 
помощи западных авианосцев и военной авиации? Если же кто-то 
станет говорить о некоей «хитрой стратегии» саудовских и катар-
ских эмиров, использующих-де в своих неведомых посторонним 
целях заокеанских «гяуров», то таким можно лишь напомнить: 
пока что это именно «гяуры» используют «правоверных» эмиров 
в своих целях, причём делают это не одно десятилетие…

Ну а не может ли сегодняшняя Россия хоть в какой-то степе-
ни претендовать на роль самостоятельного полюса в мире? По 
экономическим показателям – нет. Господствующий энергосы-
рьевой тип развития экономики и экспорта России становится 
всё более вопиющим. Подобная экономика, работающая в роли 
«подносчика» сырья для ведущих экономик мира, не может даже 
в принципе рассчитывать на то, чтобы выступать в ранге полюса. 
Приверженность так называемой российской элиты западным 
ценностям, о которой её представители не устают повторять, не 
оставляют нашей стране при её нынешнем типе развития иного 
будущего, кроме как положения «младшего партнёра» западного 
полюса. А единственным фактором, позволяющим России рас-
считывать на то, чтобы с ней считались хотя бы в региональных 
вопросах, является сохраняющийся с советских времён ядерный 
потенциал.

Однако есть страна, достижения которой в последние годы 
действительно реально меняют всю мировую экономическую 
(а вслед за ней и политическую) конфигурацию мира. Это – 
Китай.

И главное здесь не в том, что сегодня КНР по объёму ВВП за-
нимает второе место в мире (причём по всем методам подсчёта), 
уступая лишь США, и разрыв между двумя странами неуклонно 
сокращается. И даже не в том, что, обладая самыми крупными в 
мире золотовалютными резервами, которые составили поистине 
астрономическую сумму в 3 триллиона 200 миллиардов долла-
ров, Китай является одновременно крупнейшим кредитором 
самих Соединённых Штатов. Китай вообще по многим аспектам 
выступает уже экономическим гарантом всего современного 
мироустройства.

Но главное – всё-таки в том, что как раз Китай и показывает 
миру иной, альтернативный западному тип развития. Оставаясь 
социалистической страной, Китай не только экономически, но и 
политически способен претендовать на роль второго, противо-
стоящего США и всему западному миру полюса, постепенно 
привлекая под свои знамёна самые различные страны и народы. 
Кстати, общественный строй многих из них ничего общего не 
имеет с социализмом, однако все они видят именно в социали-
стическом Китае ту силу, которая способна реально изменить 
временно установившееся однополярное устройство мира. Что 
прямо подтверждает и рост международной не только экономи-
ческой, но и политической активности КНР в последние годы.

Не зря прогнозируется нарастание соперничества, а возможно, 
и противостояния обеих ведущих держав – США и Китая. При-
чём все остальные страны будут выступать или как противники, 
или как сторонники этих двух государств. На наших глазах возни-
кает новая форма хорошо знакомого биполярного мира, в котором 
прежнее место Советского Союза пусть медленно, зато уверенно 
занимает Китай. Во всяком случае, на сегодняшний день – это 
единственная реальная альтернатива однополярному миру.

Какие конкретно формы она обретёт, покажет уже ближайшее 
будущее. Как подобное развитие событий затронет Россию? Не 
следует забывать, что практически все последние 20 лет в той или 
иной форме мир был свидетелем постоянных внешнеполитиче-
ских уступок со стороны России в призрачной надежде получить 
«равное место» среди ведущих западных держав. В ответ столь же 
постоянным был отказ последних такое «место» предоставить, на-
против, пакет требований к России – как внешнеполитического, 
так и внутриполитического характера только множится.

В такой ситуации нашей стране следует как минимум под-
держивать нынешний высокий уровень отношений с Китаем, 
ставшим с 2010 года нашим главным торговым партнёром, и 
более активно противодействовать откровенным провокаторам 
как российским, так и зарубежным, мечтающим столкнуть нас с 
великим восточным соседом. 

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

пОЛитичесКий веКтОр

Равновесие  
противоположностей
Китай показывает миру иной, 
альтернативный западному, тип развития

Индивидуальный предприниматель Сергей ПИщуГИн: 
- Моя сфера бизнеса – авторемонт и торговля запасными 
частями, изготовление и обслуживание автофургонов, в том 
числе типа «термокунг». Год назад я приобретал магазин 
в Лисках. Внёс 20-процентный первоначальный взнос, а 
остальную сумму получил в рамках кредитного продукта 
«Бизнес-Недвижимость». С сотрудниками Сбербанка в тече-
ние недели решили все вопросы, и через месяц я стал соб-
ственником… Мы уже давно и плодотворно сотрудничаем. С 
декабря 2008 года зарегистрирован как предприниматель 
и сразу же открыл счёт в Сбербанке. Пользуюсь ещё и воз-
обновляемой кредитной линией продукта «Бизнес-оборот». 
Радует, что в банке стараются идти навстречу постоянным клиентам, 
снижая процентные ставки.

Индивидуальный предприниматель валерия ЧИкИРОва:
- Я занимаюсь торговлей аудио-, видео- и бытовой техни-
кой и веду бизнес с 1994 года. Работаю со Сбербанком. 
Сейчас оформляю кредит «Доверие». Нравится отношение 
к клиентам – сотрудники всегда уважительны, приветливы, 
и что немаловажно, есть свой дресс-код. Но я хотела бы 
особо отметить интернет-обслуживание. Сама – активный 
пользователь «Сбербанк Бизнес ОнЛ@йн» и уже оценила его 
удобство и возможности. Думаю, что у интернет-банкинга 
большое будущее, прежде всего, в сельской местности, где 
зачастую не всегда поблизости есть операционная касса 
или офис, и добраться к ним бывает непросто. А Интернетом 
можно пользоваться если не проводным, то через сотовых операторов 
практически везде.
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С ростом платы за жильё и коммунальные услуги власти 
предпринимают меры по социальной защите населе-
ния, предоставляя субсидии или компенсации. Их раз-
мер рассчитывается с учётом предельно допустимой 
доли собственных расходов граждан на оплату жилья 
и коммунальных услуг, прожиточного минимума, сово-
купного дохода семьи и действующих льгот. 
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О СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ ПОЛОЖЕНИИ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ в 2011 году

Сообщение Территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Воронежской области

Добыча полезных ископаемых, 
обрабатывающие произвоДства, 
произвоДство и распреДеление 
электроэнергии, газа и воДы

Индекс промышленного производства 
по видам деятельности «Добыча полезных 
ископаемых», «Обрабатывающие произ-
водства», «Производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды» в 2011 году по 
сравнению с предыдущим годом составил 107.9 
процента, в декабре по сравнению с ноябрем – 
98 процентов.

По сравнению с 2010 годом увеличился вы-
пуск шин, бурильных самоходных установок и 
установок для эксплуатационного и глубокого 
разведочного бурения, деревообрабатываю-
щих станков, оконных блоков (в 1.4-4.5 раза), 
крупных стеновых блоков, кабелей, проводов и 
других проводников, используемых для связи, 
волоконнооптических кабелей, сельскохозяй-
ственных погрузчиков, центробежных насосов 
(на 24-30%), строительного кирпича, кера-
мических плиток, сборных железобетонных 
конструкций и деталей, строительной извести, 
водогрейных котлов, кузнечно-прессовых ма-
шин (на 16-21%), бутылок из стекла, мелких 
стеновых блоков из ячеистого бетона, полупро-
водниковых приборов, теплоэнергии (на 3-8%). 
Одновременно снизился объем производства 
электросоковыжималок, паркета, дверных 
блоков, электродвигателей малой мощности, 
металлорежущих станков (в 1.5-2.8 раза), 
электроэнергии, электронных микросхем (на 
17-25%), пиломатериалов, синтетических кау-
чуков, огнеупорных изделий, лакокрасочных и 
аналогичных материалов (на 3-10%).

В мебельном производстве увеличился 
выпуск диванов-кроватей (в 1.5 раза), дере-
вянных кроватей (на 34%), шкафов (на 15%); 
одновременно уменьшился объем производ-
ства диванов и кушеток (в 2.6 раза), столов 
(на 18%), стульев (на 6%). В текстильном и 
швейном производстве возросло производство 
постельного белья, курток, костюмов (в 1.8-2.4 
раза), блузок, брюк (на 34-45%); одновременно 
уменьшился выпуск платьев, головных уборов 
(в 2.2-3.1 раза), чулочно-носочных изделий, 
юбок, бельевого трикотажа, хлопчатобумажных 
тканей, трикотажных изделий, спецодежды 
(на 10-24%). Производство обуви возросло в 
1.5 раза.

В производстве пищевой продукции уве-
личился выпуск сахара-песка (в 2.6 раза), 
рыбы живой, свежей или охлажденной, мяса и 
пищевых субпродуктов домашней птицы, сли-
вочного масла (на 18-29%), мясных консервов 
и полуфабрикатов, крупы, пекарных дрожжей 
(на 8-11%). Одновременно снизился объем 
производства молочных сгущенных продуктов, 
плодоовощных консервов, безалкогольных 
напитков (в 1.4-1.9 раза), мороженого, мака-
ронных изделий (на 17-18%), мяса и пищевых 
субпродуктов убойных животных, цельно-
молочной и маргариновой продукции, расти-
тельных нерафинированных масел, рыбных и 
сырных продуктов, колбасных и кондитерских 
изделий (на 2-10%).

инвестиЦии и строителЬство
В 2011 году на развитие экономики и со-

циальной сферы области использовано 152.2 
млрд.рублей инвестиций в основной капитал, 
индекс физического объема составил 102.2 
процента.

Объем работ, выполненных по виду деятель-
ности «Строительство», в прошедшем году 
составил 28.5 млрд.рублей, или 110.8 процента 
к уровню 2010 года.

Кроме того, организациями области в 2011 
году выполнено строительно-монтажных работ 
хозяйственным способом на сумму 127.6 млн.
рублей, что на 34.7 процента выше уровня 
2010 года.

За счет всех источников финансирования 
построено 12.6 тысячи новых квартир общей 
площадью 987 тыс.кв.метров, что составило 94 
процента по отношению к 2010 году.

Населением за счет собственных и привле-
ченных средств построено 392.5 тыс.кв.метров 
общей площади жилых домов, или 39.8 про-
цента от всего объема жилья, введенного в 
2011 году.

Из объектов производственного назначения 
завершено строительство линий электро-
передачи напряжением 35 кВ и выше про-
тяженностью 0.4 км, линий электропередачи 
для электрификации сельского хозяйства 
напряжением 6-20 кВ протяженностью 39.7 
км и напряжением 0.4 кВ – 91.9 км; 55.5 км 
автомобильных дорог с твердым покрытием, 
из них – 53.2 км общего пользования.

В Хохольском районе сданы в эксплуатацию 
сенохранилище на 1.8 тыс.тонн единовремен-
ного хранения, силосные и сенажные соору-
жения на 6.1 тыс.куб.метров; в Павловском 
районе – зерносеменохранилище на 3 тыс.тонн 
единовременного хранения и в Терновском – 
хранилище для картофеля, овощей и фруктов 
на 1.5 тыс.тонн единовременного хранения. В 
Нижнедевицком районе завершено строитель-
ство помещений для свиней на 22 тыс.мест, в 
Бобровском и Лискинском районах – помеще-
ний для птиц на 429 и 160 тыс.птицемест соот-
ветственно. В Лискинском районе завершено 
также строительство 0.6 км магистрального 
водопровода сельскохозяйственного назначе-
ния. В Новоусманском районе введена пекарня 
производительностью 4 тонны хлебобулочных 
изделий в сутки, в Борисоглебском городском 
округе – цех по производству растительного 
масла методом экстракции мощностью 150 
тонн переработки в сутки.

В областном центре завершено строитель-
ство 108 тыс.кв.метров взлетно-посадочной 

полосы с твердым покрытием и двух автоза-
правочных станций, а также строительство 
торговых предприятий площадью 0.7 тыс.
кв.метров.

Сданы в эксплуатацию три башни сотовой 
связи и пять мостов протяженностью 390.6 
пог.метров, мощности на 11.4 тыс.номеров на 
городских АТС и 2.2 тыс.номеров АТС в сель-
ской местности.

Из объектов коммунального назначения и 
социальной сферы введены в действие 986.7 
км газовых сетей, в том числе 944.1 км – в 
сельской местности, водопровод мощностью 
18.7 тыс.куб.метров в сутки и 105.5 км водо-
проводных сетей.

Введены в эксплуатацию больничные 
учреждения на 538 коек, в числе которых 
детская больница на 30 коек и родильный дом 
на 130 коек в областном центре; амбулаторно-
поликлинические учреждения на 967 посеще-
ний в смену, из них – детская поликлиника на 
100 посещений в смену и женская консультация 
на 100 посещений в смену; дошкольные образо-
вательные учреждения на 430 мест.

В Бобровском и Новоусманском районах 
сданы в эксплуатацию дома-интернаты для 
престарелых, инвалидов (взрослых и детей) 
на 100 мест каждый.

В 2011 году также завершено строительство 
общеобразовательных учреждений на 1875 
ученических мест и 5654 кв.метров площади 
учебно-лабораторных зданий высших учеб-
ных заведений; стадионов на 1019 мест; 1640 
кв.метров площади спортивных залов; четырех 
физкультурно-оздоровительных комплексов и 
футбольного поля с искусственным покрытием 
площадью 7040 кв.метров.

селЬское хозяйство
В 2011 году объем продукции сельского 

хозяйства всех сельскохозяйственных произ-
водителей по сравнению с предыдущим годом 
возрос на 65.1 процента, при этом объем про-
дукции растениеводства увеличился в 2.2 раза, 
продукции животноводства – на 7.9 процента. 
Удельный вес продукции, произведенной сель-
скохозяйственными организациями, в общем 
объеме увеличился на 9.7 процентного пункта.

В хозяйствах всех категорий намолоче-
но 3.2 млн.тонн зерна (в первоначально-
оприходованном весе), один миллион тонн 
подсолнечника, накопано 7 миллионов тонн 
сахарной свеклы (фабричной) и 1.3 млн.тонн 
картофеля, собрано 379.2 тыс.тонн овощей. 
Рост производства зерна и сахарной свеклы 
обусловлен увеличением урожайности и 
посевных площадей, а подсолнечника, карто-
феля и овощей – только за счет увеличения 
урожайности.

В сельскохозяйственных организациях 
Лискинского, Верхнехавского, Павловского и 
Репьевского районов урожайность зерновых 
культур с убранных площадей составила более 
30 центнеров с гектара, в то же время в хозяй-
ствах Поворинского района она не превысила 
17.5 центнера с гектара.

Лучших результатов по выращиванию 
сахарной свеклы добились сельскохозяйствен-
ные организации Бобровского и Рамонского 
районов (489-512 ц/га), подсолнечника – 
Терновского и Павловского районов (29-29.8 
ц/га).

Основными производителями зерна и 
технических культур остаются сельскохозяй-
ственные организации. Доля их в производстве 
зерна в 2011 году составила 78.7 процента, 
подсолнечника – 74.2, сахарной свеклы (фа-
бричной) – 80.8 процента.

В 2011 году крестьянскими (фермерскими) 
хозяйствами и индивидуальными предпри-
нимателями получено зерна 19.9 процента 
от общего сбора в хозяйствах всех категорий 
(в 2010 году – 22.1%), подсолнечника – 25.5 
(29.8%) и сахарной свеклы – 17 процентов 
(13.6%).

Производство картофеля и овощей сосре-
доточено в хозяйствах населения, которыми 
в 2011 году выращено 89.5 процента общего 
сбора картофеля (в 2010 году – 94.3%) и 81.8 
процента овощей (86.3%).

В хозяйствах всех сельхозпроизводителей 
в 2011 году по сравнению с 2010 годом на-
блюдалось увеличение поголовья крупного 
рогатого скота на 5.1 процента, овец и коз – на 
4.2 процента. Поголовье свиней сократилось 
на один процент.

К началу января 2012 года на долю хозяйств 
населения и фермеров пришлось 42 процента 
поголовья крупного рогатого скота, 40 – сви-
ней, 85 процентов – овец и коз.

В хозяйствах всех категорий в 2011 году по 
сравнению с 2010 годом производство скота 
и птицы на убой (в живом весе) увеличилось 
на 9.2 процента, молока – на 3.6, яиц – на 7.8 
процента.

На долю хозяйств населения и фермеров 
пришлось 46 процентов производства мяса, 53 
– молока и 45 процентов производства яиц.

В 2011 году рост производства скота и 
птицы на убой (в живом весе) наблюдался 
в сельскохозяйственных организациях 18 
районов области, молока – 20 районов; на их 
долю пришлось соответственно 79.6 и 56.6 
процента общего объема производства этих 
видов продукции.

В структуре производства скота и птицы на 
убой сельскохозяйственными организациями 
в 2011 году отмечалось увеличение удельного 
веса свиней и птицы по сравнению с 2010 
годом. 

Надои молока на одну корову в сельскохо-
зяйственных организациях за 2011 год состави-
ли 4330 килограммов против 4265 килограммов 
в 2010 году.

В хозяйствах Таловского, Павловского, 
Лискинского, Хохольского, Верхнехавского 
и Каширского районов надои на одну корову 
составили более пяти тысяч килограммов; 
Бобровского и Ольховатского районов – более 
4500 килограммов; в то же время в хозяйствах 
Борисоглебского городского округа – менее 
2500 килограммов.

Яйценоскость кур-несушек в 2011 году 
составила 294 штуки яиц (в 2010 году – 293 
штуки).

В 2011 году сохранность поголовья крупно-
го рогатого скота улучшилась, а поголовья сви-
ней, овец и коз – ухудшилась. Выход приплода 
телят (в расчете на 100 маток) уменьшился на 
7.9 процента, а поросят – увеличился на 5.3 
процента.

По состоянию на 1 декабря 2011 года сель-
скохозяйственные организации заготовили 
кормов на одну условную голову скота в 2.2 
раза больше, чем на соответствующую дату 
2010 года.

транспорт
Предприятиями всех видов транспорта в 

2011 году перевезено 15.5 млн.тонн грузов, 
что на 2.1 процента меньше уровня предыдуще-
го года. Грузооборот составил 29.7 млрд.тонно-
километров и увеличился на 5.2 процента.

Отправление грузов железнодорожным 
транспортом увеличилось на 0.2 процента, 
речным – сократилось на 20.2 процента.

Объем перевозок грузов авиационным 
транспортом возрос на 8.1 процента и достиг 
53.2 тыс.тонн грузов. Удельный вес междуна-
родного сообщения в общем объеме авиапере-
возок составил более 90 процентов.

Воздушным транспортом внесено мине-
ральных удобрений на 58.8 тыс.га сельскохо-
зяйственных площадей.

Предприятиями автомобильного транспор-
та и индивидуальными предпринимателями 
(физическими лицами), занимающимися 
коммерческими грузовыми перевозками, 
перевезено 3953.4 тыс.тонн грузов, что на 5.4 
процента меньше, чем в 2010 году; грузообо-
рот увеличился в 1.3 раза и достиг 378.4 млн.
тонно-километров.

Средняя дальность перевозок грузов по ав-
тодорогам составила более 95 километров.

Всеми видами транспорта перевезено 308.9 
млн.пассажиров. Пассажирооборот сокра-
тился на 5.4 процента и составил 8168.9 млн.
пассажиро-километров. Значительно возросли 
перевозки пассажиров авиационным транспор-
том (в 1.5 раза больше уровня 2010 года).

На автомобильных дорогах и улицах насе-
ленных пунктов области за год зарегистрирова-
но 3861 дорожно-транспортное происшествие 
(ДТП). В них погибло 570 человек и 4796 
человек получили ранения. Из всех ДТП более 
80 процентов произошло по вине водителей 
личного транспорта.

потребителЬский 
рынок товаров и услуг

Оборот розничной торговли за 2011 год 
составил 247.2 млрд.рублей, увеличившись по 
сравнению с предыдущим годом на 17.4 про-
цента.

Доля продажи товаров на розничных рынках 
и ярмарках составила 9.3 процента.

В макроструктуре оборота розничной 
торговли преобладали непродовольственные 
товары, удельный вес которых достиг 60 про-
центов. Пищевых продуктов, включая напитки, 
и табачных изделий продано населению на 98.9 
млрд.рублей, непродовольственных – на 148.3 
млрд.рублей, что в товарной массе по пищевым 
продуктам, включая напитки, и табачным изде-
лиям больше уровня 2010 года на 9.7 процента, 
а по непродовольственной группе – на 22.8 
процента.

На 1 января 2012 года на предприятиях роз-
ничной торговли имелось товарных запасов на 
9.6 млрд.рублей (на 39 дней торговли).

Качество как отечественных, так и импорт-
ных товаров не всегда отвечало требованиям 
стандартов. По итогам проверок, проведенных 
Управлением Роспотребнадзора по Воронеж-
ской области, за четвертый квартал 2011 года 
было выявлено 286 административных нару-
шений в сфере торговли. За выявленные нару-
шения норм и правил торговли было взыскано 
штрафов на общую сумму 202 тыс.рублей.

Оборот общественного питания за 2011 
год составил 5.4 млрд.рублей, или 99.3 процента 
к уровню предыдущего года.

За прошедший год населению оказано 
платных услуг на 64.1 млрд.рублей, что на 10.8 
процента больше, чем в 2010 году.

Удельный вес платных услуг в потреби-
тельских расходах населения за 2011 год по 
сравнению с 2010 годом уменьшился и составил 
20.3 процента.

В структуре платных услуг наибольший 
удельный вес занимали следующие виды услуг: 
коммунальные (25.3%), услуги связи (20.1%), 
транспортные (16.4%), бытовые (14.2%), услу-
ги системы образования (7.2%), жилищные 
(4.6%).

В 2011 году сократился объем платных 
санаторно-оздоровительных услуг (на 5.5% по 
сравнению с 2010 годом).

По остальным видам платных услуг за 2011 
год по сравнению с 2010 годом объемы возросли. 
Наибольший рост наблюдался на туристские 
(в 1.8 раза), транспортные (на 29.7%), бытовые 
(на 14.5%) услуги, услуги правового характера 
(на 14%), физической культуры и спорта (на 
11.8%), связи (на 9.5%), гостиниц и аналогичных 
средств размещения (на 9.1%), услуги образо-
вания (на 7%), ветеринарные (на 6.3%) услуги, 
культуры (на 5.9%).

На долю индивидуальных предпринимате-
лей пришлось 22.8 процента объема платных и 
71.5 процента бытовых услуг.

Бытовых услуг с начала года оказано насе-
лению на 9.1 млрд.рублей, что на 14.5 процента 
больше, чем в 2010 году.

оптовый рынок ваЖнейШих 
виДов проДукЦии

Оборот оптовой торговли за 2011 год 
составил 276.6 млрд.рублей, что на 13.1 про-
цента больше, чем за 2010 год. Предприятиями 
оптовой торговли продано товаров на 192.1 
млрд.рублей (121.2% к 2010 году). Объем про-
дажи продукции предприятиями, для которых 
оптовая торговля не является основным видом 
деятельности, составил 84.5 млрд.рублей, или 
30.5 процента оборота оптовой торговли.

На 1 января 2012 года запасы топлива и 
нефтепродуктов у потребителей и топливоснаб-
жающих организаций, реализующих топливо 
населению и объектам социальной сферы, 
составили 82.6 тыс.тонн угля и 65.4 тыс.тонн 
мазута.

Объем продажи алкогольной продукции и 
пива организациями, имеющими лицензию на 
закупку, хранение и поставки алкогольной про-
дукции, составил 6.5 млрд.рублей.

Цены
Индекс цен за 2011 год на потребительские 

товары и услуги, оказываемые населению, 
составил 104.1 процента (107.9% – за 2010 год), 
в том числе на товары – 102.9 (108.5%), платные 
услуги – 108.4 процента (105.9%).

Продовольственные товары (включая ал-
когольные напитки) за год подорожали на 0.1 
процента против удорожания на 12.4 процента 
год назад. Стоимость минимального набора 
продуктов питания, рассчитанного на месяц 
по среднероссийским нормам потребления, в 
конце декабря 2011 года по области составила 
2190 рублей.

Цены на непродовольственные товары за 
год увеличились на 6 процентов (на 5.3% – за 
2010 год).

На рынке жилья стоимость одного квадрат-
ного метра общей площади квартир в четвертом 
квартале 2011 года по сравнению с четвертым 
кварталом 2010 года на первичном рынке по-
высилась на 8.7 процента, на вторичном рынке 
– на 9.9 процента.

Цены производителей промышленных то-
варов в 2011 году не изменились (в 2010 году 
– повысились на 21.4%).

Сводный индекс цен строительной продук-
ции за год составил 109.1 процента, в том числе 
производителей в строительстве (строительно-
монтажные работы) – 111.1 процента (за 2010 
год соответственно – 110.3% и 110.8%).

В сельском хозяйстве за 2011 год цены про-
изводителей сельскохозяйственной продукции 
в целом снизились на 9.3 процента (за 2010 год 
– возросли на 37.8%). При этом снижение цен 
на растениеводческую продукцию составило 16 
процентов (за 2010 год цены возросли на 44.2%). 
Продукция животноводства за год подорожала 
на 7.1 процента (за 2010 год – на 23%).

Тарифы на грузовые перевозки основными 
видами транспорта в 2011 году возросли на 8.7 
процента (за 2010 год – на 9.4%).

Финансы
По данным департамента финансово-

бюджетной политики Воронежской области, 
доходы консолидированного бюджета об-
ласти за 2011 год составили 77.3 млрд.рублей, 
расходы – 79.5 млрд.рублей. По сравнению 
с 2010 годом доходная часть бюджета 
возросла на 8.5 процента. Из общей суммы 
бюджетных поступлений безвозмездные по-
ступления составили 29.7 процента, налог 
на доходы физических лиц – 24.8, налог на 
прибыль организаций – 14.6, налог на имуще-
ство – 9.7, акцизы – 7.1 процента. По данным 
Управления Федеральной налоговой службы 
России по Воронежской области, поступление 
акцизов в бюджеты всех уровней от реализа-
ции алкогольной продукции (включая вина, 
пиво, этиловый спирт из всех видов сырья) за 
2011 год составило 1.8 млрд.рублей (что в 1.7 
раза меньше, чем в 2010 году), в том числе в 
федеральный бюджет – 11.2 млн.рублей. Из-
за сложного финансового положения многих 
предприятий и организаций значительные 
суммы налоговых платежей по-прежнему не 
поступали в бюджетную систему. По состоянию 
на 1 января 2012 года недоимки по платежам 
в бюджеты всех уровней составили 2.6 млрд.
рублей, сумма задолженности по уплате пеней 
и налоговых санкций – 2.9 млрд.рублей.

Расходная часть бюджета за 2011 год 
увеличилась по сравнению с 2010 годом на 6.6 
млрд.рублей, или на 9 процентов. Свыше 62 
процентов расходов пришлось на образование, 
культуру, кинематографию, здравоохранение, 
физическую культуру и спорт, средства мас-
совой информации и социальную политику, 
14.2 – на развитие национальной экономики, 
по 9.7 процента – на общегосударственные во-
просы и жилищно-коммунальное хозяйство. В 
структуре расходов увеличилась (с 3.3% в 2010 
году до 3.5% в 2011 году) их доля на националь-
ную оборону, национальную безопасность и 
правоохранительную деятельность. Затраты на 
охрану окружающей среды в общей структуре 
расходов по сравнению с 2010 годом увеличи-
лись на 0.2 процента.

Кредитные вложения в экономику области 
и населению (остатки по ссудам без просро-
ченных процентов) на 1 января 2012 года, по 
данным Главного управления Центрального 
банка Российской Федерации по Воронеж-
ской области, составили 569.3 млрд.рублей. В 
структуре кредитных вложений три четверти 
пришлось на долгосрочные кредиты.

Остатки вкладов населения в банках, по опе-
ративным данным Центрально-Черноземного 
банка Сбербанка РФ и коммерческих банков, 
составили на 1 января 2012 года 180.2 млрд.ру-
блей, в том числе на счетах отделений Сбербанка 
– 102.3 млрд.рублей, или 56.8 процента.

Предприятиями и организациями всех видов 
экономической деятельности и форм собствен-
ности (без малых, совместных предприятий, 
бюджетных организаций, страховых компаний 
и банков) в январе-ноябре 2011 года получено 
15 млрд.рублей прибыли (сальдированный 
результат), что составило 130.4 процента по от-
ношению к сумме прибыли в соответствующем 
периоде предыдущего года. Число убыточных 
предприятий составило 229 единиц, сумма 
убытка – 8.3 млрд.рублей.

По состоянию на 1 декабря 2011 года общая 
задолженность предприятий и организаций всех 
видов экономической деятельности составила 
312.5 млрд.рублей, на просроченную задолжен-
ность пришлось два процента этой суммы.

Кредиторская задолженность составила 
171.5 млрд.рублей, в том числе просроченная 
– 5.4 миллиарда. В структуре просроченной 
кредиторской задолженности, которую имела 
седьмая часть предприятий и организаций от их 
общего количества, основную долю (63.1%) со-
ставляла задолженность поставщикам. Шестая 
часть просроченной кредиторской задолженно-
сти приходилась на задолженность по платежам 
в бюджеты всех уровней. Сумма задолженности 
в федеральный бюджет составила 6 млрд. руб-
лей, в том числе просроченной – 833.7 млн.
рублей. Просроченная задолженность государ-
ственным внебюджетным фондам превысила 
167 млн.рублей.

Дебиторская задолженность предприятий 

и организаций всех видов экономической дея-
тельности на 1 декабря 2011 года составила 126.7 
млрд.рублей, на просроченную задолженность 
пришлось 5 процентов этой суммы. В структуре 
просроченной дебиторской задолженности 76 
процентов приходилось на долю задолженности 
покупателей за товары, работы и услуги.

рынок труДа
Численность экономически активного 

населения, по данным обследования населения 
по проблемам занятости, в декабре 2011 года со-
ставила 1136.3 тыс.человек, или 48.7 процента 
общей численности населения области. В их 
числе 1068.6 тыс.человек (94% экономически 
активного населения) были заняты в экономике 
и 67.7 тыс.человек (6%) не имели занятия, но 
активно его искали (в соответствии с методоло-
гией Международной Организации Труда они 
классифицируются как безработные).

В декабре 2011 года по результатам феде-
рального статистического наблюдения за не-
полной занятостью и движением работников, 
которым было охвачено 228.6 тыс.человек, 
число граждан, выбывших с предприятий 
по различным причинам, составило 5.9 тыс.
человек. В общей численности выбывших 
работников 70.4 процента составили уво-
лившиеся по собственному желанию, 8.7 – по 
соглашению сторон, 0.4 процента – в связи с 
сокращением численности. Принято на работу 
за этот период 5.2 тыс.человек. По сравнению с 
декабрем 2010 года коэффициент восполнения 
выбывших работников вновь принятыми уве-
личился и составил 87.7 процента (в декабре 
2010 года – 79.8%).

Изменилась ситуация и с неполной занято-
стью. В режиме неполного рабочего времени 
по инициативе работодателя трудились 211 
человек, что в 3.8 раза меньше, чем в декабре 
2010 года. Число работников, работавших не-
полное рабочее время по соглашению между 
работником и работодателем, по сравнению с 
декабрем 2010 года сократилось на 27.5 про-
цента и составило 1394 человека.

К концу декабря 2011 года в управлении 
занятости населения Воронежской области со-
стояло на учете 20 тысяч не занятых трудовой 
деятельностью граждан, из них зарегистриро-
ваны в качестве безработных 18 тыс.человек 
(89.8%). По сравнению с соответствующей датой 
2010 года численность незанятых граждан и 
безработных уменьшилась соответственно на 
6.3 и 9.2 процента.

Заявленная работодателями в управление 
занятости населения Воронежской области 
потребность в работниках на конец декабря 
составила 13.3 тыс.человек. Число не занятых 
трудовой деятельностью граждан, зарегистри-
рованных в управлении занятости населения 
Воронежской области и приходящихся на одну 
заявленную вакансию, составило 1.5 человека 
(на конец декабря 2010 года – два человека).

уровенЬ Жизни 
и ДохоДы населения

Номинальные денежные доходы, получен-
ные населением за 2011 год, сложились в сумме 
415.8 млрд.рублей и увеличились по сравнению 
с предыдущим годом на 9.1 процента. Ежеме-
сячный среднедушевой денежный доход за этот 
период составил 14840.1 рубля.

Реальные денежные доходы (номинальные 
денежные доходы, скорректированные на 
индекс потребительских цен) за 2011 год уве-
личились по сравнению с предыдущим годом 
на 0.9 процента.

Денежные расходы за 2011 год составили 
415.2 млрд.рублей и увеличились по сравнению 
с 2010 годом на 8.4 процента. В структуре ис-
пользования денежных доходов населения за 
2011 год расходы на покупку товаров и оплату 
услуг заняли 76.8 процента и увеличились на 
4.5 процентного пункта. При этом доля средств, 
используемых на приобретение иностранной ва-
люты, на сбережения, а также наличных денег на 
руках уменьшилась на 5.1 пункта, а доля средств, 
израсходованных на оплату обязательных пла-
тежей, увеличилась на 0.6 пункта.

Среднемесячная номинальная заработ-
ная плата работников в 2011 году достигла 
17334.6 рубля. Ее реальный размер, рассчитан-
ный с учетом сводного индекса потребитель-
ских цен, составил 116.4 процента к уровню 
2010 года.

По данным организаций наблюдаемых видов 
экономической деятельности, суммарная задол-
женность по заработной плате по состоянию на 
1 февраля 2012 года составила 21.6 млн.рублей. 
При этом 1.9 млн.рублей не было выплачено 
работникам из-за несвоевременного получения 
денежных средств из бюджета Воронежской 
области. Численность работников, перед ко-
торыми имелась задолженность по заработной 
плате, по состоянию на 1 февраля составила 
1314 человек.

Покупательная способность среднедуше-
вых денежных доходов населения (в среднем 
за месяц) на рынке продуктов питания за 2011 
год по сравнению с 2010 годом сократилась 
по гречневой крупе (на 49%), подсолнечному 
маслу (на 16%), яблокам (на 11%), пшеничному 
хлебу и сметане (на 8%), муке (на 7%), водке, 
говядине и сливочному маслу (на 6%), молоку 
(на 5%), ржаному хлебу (на 4%), картофелю (на 
2%); одновременно она увеличилась по вареной 
колбасе (на 2%), свежей, замороженой рыбе, 
полукопченой колбасе (на 3%), сыру (на 4%), 
сахару (на 6%), куриным яйцам (на 7%), рису 
(на 11%), вермишели (на 13%), луку (на 15%), 
капусте (на 46%).

Увеличилась покупательная способность и 
по многим видам непродовольственных товаров: 
по детским платьям (на 2%), женским блузкам, 
мужским и детским курткам (на 3%), юбкам 
(на 4%), мужским ботинкам (на 5%), женским 
сапогам и пальто (на 6%), стиральным машинам 
и холодильникам (на 7%), электропылесосам 
(на 13%), телевизорам цветного изображения 
(на 16%); снизилась она по сигаретам с филь-
тром (на 19%), бензину (на 11%), мужским 
сорочкам (на 9%), джемперам для взрослых и 
мужским брюкам (на 8%), детским сапогам и 
хозяйственному мылу (на 7%), мужским ко-
стюмам (на 2%).

На рынке платных услуг наблюдалось уве-
личение покупательной способности населения 
по абонентской плате за неограниченный объем 
местных телефонных соединений (на 2%), плате 
за горячее водоснабжение (на 4%), отопление 
(на 0.5%), снижение – по плате за сетевой газ 
(на 6%), электроэнергию в квартирах (на 0.6%), 
холодное водоснабжение и водоотведение 
(на 0.3%). Средний житель области на свои 
денежные доходы мог совершить в городском 
автобусе на 137 поездок (на 8%) меньше, чем 
в 2010 году.

соЦиалЬные вопросы
Демографическая ситуация.   По предва-

рительной оценке, численность постоянного 
населения области с учетом окончательных 
итогов Всероссийской переписи населения 2010 
года по состоянию на начало 2012 года составила 
2330.8 тыс.человек, что на 0.2 процента ниже 
численности населения на начало 2011 года, 
пересчитанной с учетом окончательных итогов 
Всероссийской переписи населения.

В 2011 году в области по-прежнему на-
блюдалась естественная убыль населения, 
которая уменьшилась против 2010 года на 17.2 
процента.

Число родившихся увеличилось на 0.1 
процента и составило 23.8 тыс.младенцев. 

Коэффициент рождаемости остался на уровне 
2010 года и составил 10.2 промилле. Смерт-
ность населения составила 37 тыс.человек, 
что на 6.9 процента ниже, чем в 2010 году. 
Общий коэффициент смертности снизился с 
17 до 15.9 промилле. Младенческая смертность 
уменьшилась на 11.8 процента и составила  149 
детей. Коэффициент младенческой смертности 
снизился с 7.1 до 6.3 промилле.

В 2011 году в области зарегистрированы 
20.9 тысячи браков и 11.6 тысячи разводов. По 
сравнению с 2010 годом число заключенных 
браков увеличилось на 12.3 процента, число 
разводов – на 4.8 процента.

Основными причинами смертности взрос-
лого населения явились болезни системы кро-
вообращения (58.6% от общего числа умерших), 
новообразования (12.9%), несчастные случаи, 
отравления и травмы (8.3%), болезни органов 
дыхания (3.8%).

Причинами смерти каждого второго ребенка 
явились состояния, возникающие в перинаталь-
ном периоде, и каждого третьего – врожденные 
аномалии, т.е. болезни, тесно связанные со 
здоровьем матери.

Миграционный прирост населения области 
в 2011 году по сравнению с 2010 годом увели-
чился в 1.8 раза и составил 9863 человека. В 
обмене мигрантами в пределах России число 
прибывших на 5.2 процента больше, чем вы-
бывших. Миграционный прирост из стран СНГ 
увеличился в 3 раза. Наиболее значительный 
приток мигрантов наблюдался из Узбекистана 
(21.9%), с Украины (16%), из Киргизии (14%) 
и Армении (11.1%).

По данным Управления Федеральной ми-
грационной службы России по Воронежской 
области, с момента начала регистрации (1 июля 
1992 года) на учете состоит 324 семьи с числен-
ностью 698 человек, имеющих статус вынуж-
денных переселенцев. В 2011 году поставлено 
на учет в качестве вынужденных переселенцев 
6 человек.

эпидемическая обстановка. По данным 
Управления Роспотребнадзора по Воронеж-
ской области, в 2011 году по сравнению с 
2010 годом эпидемическая обстановка в об-
ласти характеризовалась снижением уровня 
заболеваемости населения по большинству 
инфекционных болезней. Одновременно 
наблюдался рост уровня заболеваемости 
ОРЗ, гриппом, бактериальной дизентерией, 
сальмонеллезными инфекциями, острыми 
кишечными инфекциями, острыми вирусны-
ми гепатитами А и С, болезнью, вызванной 
вирусом иммунодефицита человека.

Среди заболевших инфекционными болезня-
ми в 2011 году дети в возрасте 0-17 лет составля-
ли: инфекционным менингитом – 80 процентов, 
бактериальной дизентерией – 75.5, эпидемиче-
ским паротитом – 71.4, острыми кишечными 
инфекциями – 70.8, педикулезом – 66.4, ОРЗ 
– 65, сальмонеллезными инфекциями – 42.6, 
гриппом – 40.5, гепатитом А – 26.8 процента. 
Среди заболевших коклюшем зарегистрированы 
только дети.

В 2011 году зарегистрировано 127 человек с 
болезнью, вызванной вирусом иммунодефицита 
человека (ВИЧ), и 10 человек – с бессимптом-
ным инфекционным статусом, вызванным 
ВИЧ.

правонарушения. По данным ГУ МВД 
России по Воронежской области, в 2011 году 
число зарегистрированных преступлений по 
сравнению с 2010 годом уменьшилось на 1.6 
процента. В городах и поселках городского типа 
зарегистрировано 18.1 тыс.преступлений, в сель-
ской местности – 8.9 тыс.преступлений.

По сравнению с 2010 годом в 1.9 раза умень-
шилось число случаев присвоения и растраты, 
грабежей – на 9.5 процента. Одновременно на 
треть увеличилось число случаев изнасилования 
и вымогательства, хулиганства – на 7.5 процен-
та, мошенничества – на 7, взяточничества – на 
4.5, краж – на 3.2, разбоя – на 2 процента.

Из общего числа преступлений, зарегистри-
рованных в 2011 году, 6.9 тысячи отнесено к 
тяжким и особо тяжким, что на 5.4 процента 
меньше уровня предыдущего года. На долю этих 
преступлений в общем числе зарегистрирован-
ных пришлось 25.6 процента. Среди раскрытых 
преступлений удельный вес тяжких и особо 
тяжких составил 25.9 процента. Их раскры-
ваемость составила 58.5 процента против 55.6 
процента в 2010 году.

Число преступлений, связанных с неза-
конным оборотом наркотиков, выявленных 
правоохранительными органами, в 2011 году 
уменьшилось по сравнению с 2010 годом на 1.5 
процента.

Среди преступлений, связанных с незакон-
ным оборотом наркотиков, 88.7 процента состав-
ляли факты незаконного производства, сбыта, 
пересылки, приобретения, хранения, перевозки, 
изготовления, переработки, а также нарушения 
правил оборота наркотических средств, психо-
тропных веществ и их аналогов.

В 2011 году из числа уголовных дел, по кото-
рым окончено расследование, 314 преступлений 
совершено в состоянии наркотического опьяне-
ния, что в 1.4 раза больше, чем в предыдущем 
году. Число преступлений, совершенных в со-
стоянии алкогольного опьянения, по сравнению 
с 2010 годом увеличилось в 1.2 раза и составило 
3717 преступлений.

За 2011 год на улицах зарегистрировано 6146 
преступлений, что на 1.1 процента больше, чем 
в предыдущем году. 

В 2011 году было выявлено 698 несовершен-
нолетних преступников, что на 3.3 процента 
меньше уровня предыдущего года.

За прошедший год правоохранительными 
органами привлечено к уголовной ответственно-
сти 12074 человека, что на 3.5 процента больше, 
чем в 2010 году.

экология. В декабре 2011 года в Воронеже 
специалистами областного центра по гидроме-
теорологии и мониторингу окружающей среды 
было отмечено увеличение по сравнению с 
предыдущим месяцем загрязнения атмосферы 
по оксиду и диоксиду азота, формальдегиду; на 
прежнем уровне оно осталось по оксиду углеро-
да, фенолу, саже, аммиаку, пыли; уменьшилось 
– по диоксиду серы.

Содержание в воздухе суммации диоксидов 
серы и азота превышало предельно-допустимые 
нормы в трех случаях.

Наблюдение за качеством поверхностных 
вод в декабре осуществлялось на трех водных 
объектах области: Воронежском водохранили-
ще, реках Дон и Тихая Сосна.

Кислородный режим обследованных во-
доемов удовлетворительный.

Содержание легкоокисляемых органи-
ческих веществ превышало предельно-
допустимые концентрации (ПДК) в Воронеж-
ском водохранилище в 1.16 раза. Содержание 
трудноокисляемых органических веществ 
превышало ПДК в обследуемых объектах 
в пределах 1.2-1.65 раза. Содержание азота 
нитритного превышало ПДК в 1.01-2.05 раза 
в реках Дон и Тихая Сосна, соединений меди 
– в 2-4.2 раза (исключая реку Дон), нефте-
продуктов – в 1.2 раза в контрольном створе 
Воронежского водохранилища. Содержание 
фосфатов превышало ПДК в 2.18-2.3 раза в 
реке Тихая Сосна.

По результатам наблюдений за радиа-
ционной обстановкой измеренное значение 
гамма-фона по Воронежской области в декабре 
составило 10-13 мкр/ч.

январь- 
декабрь 

2011г.

январь-декабрь 
2011г. в % к январю-

декабрю 2010г.

справочно: январь-
декабрь 2010г. в %  

к январю-декабрю 2009г.
экономические инДикаторы

Оборот организаций, млрд.рублей 811.5 128.7 120.9
Индекс промышленного производства1) х 107.9 103.5
Инвестиции в основной капитал, млрд.рублей 152.2 102.2 131.82)

Объем выполненных работ по виду деятельности «Строительство», 
млрд.рублей 28.5 110.8 98.2
Объем продукции сельского хозяйства, млрд.рублей 118.1 165.1 72.9
Грузооборот транспорта, млрд.т-км 29.7 105.2 107.2
Оборот розничной торговли, млрд.рублей 247.2 117.4 107.7
Объем платных услуг населению, млрд.рублей 64.1 110.8 103.3

соЦиалЬные инДикаторы
Реальные денежные доходы населения х 100.9 106.7
Среднемесячная начисленная заработная плата одного работника:
номинальная, рублей 17334.6 115.5 113.7
реальная x 106.9 107.1
Численность официально зарегистрированных безработных, тыс.
человек 18.4 75.2 83.2
Индекс потребительских цен на товары и услуги х 104.13) 107.93)

Индекс цен производителей промышленных товаров х 100.03) 121.43)

Экономическое положение Воронежской области в 2011 году характеризовалось следующими показателями:

1) Индекс производства по видам деятельности «Добыча полезных ископаемых», «Обрабатывающие производства», «Производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды».

2) Предварительные годовые данные, включая итоги переписи субъектов малого и среднего бизнеса.
3) Декабрь 2011г. в процентах к декабрю 2010г.
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Тамара ГашимоВа

Равные условия  
и бесплатные учебники

В том, что дошкольное образование 
разработчики законопроекта выделили 
в отдельный уровень, Олег Мосолов 
видит больше плюсов: 

- В законопроекте предлагается не-
которые полномочия перевести с муни-
ципального на региональный уровень, 
в частности, финансирование и реа-
лизацию образовательных программ 
по аналогии с общим образованием. 
Уже сейчас мы имеем федеральный 
документ, который регламентирует их 
содержание. Государство определяет 
рамки, в которых станет развиваться 
дошкольное образование. Потом оно 
же будет проверять: насколько данное 
учреждение этому соответствует, смог 
ли ребёнок получить необходимый 
объём знаний? Это очень серьезный 
шаг вперёд, способный решить по-
ставленные задачи: ликвидацию оче-
редности как таковой и выстраивание 
единых подходов к предоставлению 
гарантий и соответственно подтверж-
дения этих гарантий ресурсами, прежде 
всего финансовыми. 

Напомню, что в Воронежской об-
ласти вместе с обязательствами по-
вышения фонда оплаты учителям в 
2011 году было принято решение об 
увеличении фонда оплаты труда всех 
педагогических работников. Так вот, 
в законопроекте записано: зарплата 
педработников должна быть не ниже 
средней по экономике в области, зало-
жен механизм постоянной индексации. 
Эта норма позволит модернизировать 
всю систему образования, и дошколь-
ного в том числе. 

В документе обозначены следующие 
уровни образования: дошкольное; 
начальное общее; основное общее; 
среднее общее; среднее профессиональ-
ное; высшее – бакалавриат; высшее - 
подготовка специалиста, магистратура; 
высшее - подготовка кадров высшей 
квалификации. 

Начального профессионального 
образования (НПО) не будет как тако-
вого, оно войдёт в среднее профессио-
нальное как подсистема. НПО — это 
тот уровень, который существовал в 
другой стране и в другой экономике. 
Сейчас абсолютно иные требова-
ния к рабочему. Поступить в средне-
профессиональные учебные заведения 
можно будет всем желающим. 

Образовательные учреждения 
станут именовать образовательными 
организациями. С точки зрения закона 
правильней именовать то учреждение, 
которое оказывает образовательные 
услуги, организацией. Это никоим 
образом не приведёт к изменению 
имущественных, юридических прав.  
 По мнению авторов законопроек-
та, саморегулируемые организации 
(СРО)должны создать поле в системе 
образования для выработки критери-
ев, внутренних регламентов, которые 

позволят более эффективно разви-
ваться, либо не совершать некоторых 
ошибок. У нас, к сожалению, система 
оценки качества, результативности 
находится на начальной стадии. Мы 
чётко осознаем, что без внешней 
оценки, без внешнего аудита нам очень 
сложно развиваться дальше. Система 
образования - одна из самых консер-
вативных. Конечно, консерватизм 
часто спасает её от непродуманных 
действий. Но есть и минусы — очень 
тяжелый механизм реагирования на 
изменения, которые происходят. Объ-
ём знаний в современном мире меня-
ется гораздо быстрей, чем 15-20 лет 
назад. Мы должны понимать, что од-
ним из способов минимизации риска 
отставания системы образования от 
развития знаний и экономики служит 
выработка как законодательных, так 
и внутрисистемных правил. Система 
должна сама себя выстраивать под те 
новые задачи, которые появляются. 
Для этого необязательно Госдуме из-
давать новые законы или исправлять 
старые. Достаточно договориться: мы 
как профессионалы будем действовать 
так или по-другому. Сформировать 
правила игры, которые станут допол-
нять закон, а не противоречить ему. 
Если это СРО, то её члены должны 
выполнять все задачи и договорен-
ности, которые будут достигнуты. Это 
первая глобальная функция. А вторая 
— функция защиты. Очень часто мы 
имеем ситуации, когда общество не 
совсем адекватно реагирует на то, что 
происходит в системе образования, 
высказывая не совсем справедливые 
обвинения. Если кодекс учителя 
выполняется, то профессиональное 
сообщество должно защитить как 
отдельного представителя, так и 
профессию в целом. Это нормальная 
система взаимодействия. СРО выста-
вит достаточно высокие требования, 
чтобы не пустить в систему случайных 
людей. А если окажутся, то система их 
отторгнет не через скандал, а мирным 
путем. 

И ещё. В проекте закона записано, 
что обучающиеся, осваивающие основ-
ные образовательные программы за 
счет бюджета в пределах федеральных 
государственных образовательных 
стандартов (ФГОС), образовательных 
стандартов, устанавливаемых универ-
ситетами, бесплатно обеспечиваются 
образовательными организациями 
учебниками и учебными пособиями. 
И сейчас есть норма, по которой 
мы обязаны обеспечивать школы 
всем необходимым для организации 
учебно-воспитательного процесса. 
Есть технологии обменного фонда 
учебников, есть общий фонд. В этом 
случае родители не платят за учеб-
ники практически ничего. Ситуация 
покупки учебников возникла лет 15 
назад, когда появилась возможность 
использовать различные учебно-
методические комплексы. С введением 
ФГОС в начальной школе происходит 
упорядочение. Учредители должны 
осознать, что родители не обязаны 

думать о приобретении книг. Это - 
обязанность учредителя учебного за-
ведения. Сейчас мы уже делаем шаги 
в этом направлении. В прошлом году 
примерно 60 процентов учеников на-
чальной школы обеспечили книгами. 
В нынешнем должны полностью обе-
спечить тех детей, которые перешли 
на ФГОС. Потом учебники останутся 
в библиотеке. В 2011 году на их приоб-
ретение затрачено около 50 миллионов 
рублей из средств, выделяемых на 
модернизацию образования. В этом 
году планируем увеличить сумму. 
Чтобы понять масштаб, могу сказать: 
на полную замену фонда разово нужно 
потратить около миллиарда рублей.

«Образование –  
не услуга, а служение»

По мнению Тамары Бирюковой, 
третья версия проекта практически не 
отличается от второй.

-Изменения коснулись лишь нюан-
сов, суть же законопроекта осталась 
прежней. Ни одно из предложений 
Воронежской областной организации 
профсоюза работников народного об-
разования и науки РФ не учтено. Так, 
мы предлагали статью 5 «Право на об-
разование. Государственные гарантии 
реализации права на образование» 
дополнить пунктом о гарантии госу-
дарства по ежегодному выделению 
на образование финансовых средств 
в размере не менее семи процентов 
валового внутреннего продукта. Этого 
не сделано. Но ведь это как раз тот 
минимальный уровень, от которого 
отталкиваются страны, осуществляю-
щие модернизацию. У нас же сегодня 
финансирование образования вдвое 
ниже.

Мы настаивали на установлении 
единых минимальных нормативов 
подушевого финансирования обра-
зовательных учреждений, закладке 
в законопроект нормы о получении 
ими не менее 30 процентов средств по 
смете. Но всё осталось без изменений. 
Нормативы финансирования образова-
тельной деятельности за счет средств 
бюджетов субъектов Российской Феде-
рации согласно законопроекту устанав-
ливаются самими субъектами исходя 
из их финансовых возможностей. Это, 
и плюс использование принципа по-
душевого финансирования в качестве 
единственного, приведет к резкому ро-
сту неравенства возможностей в сфере 
образования. 

 Мы требовали: ликвидация и реор-
ганизация сельских дошкольных об-
разовательных и общеобразовательных 
учреждений и их филиалов должна 
допускаться только с согласия схода 
жителей поселений, обслуживаемых 
данным учреждением. Как в первой, 
так и в двух последующих редакциях 
законопроекта слово «филиал» было 
опущено. Хотя сегодня преобразование 
малокомплектных сельских школ в 
филиалы для властей является первой 
ступенькой к их последующей уже 
беспрепятственной ликвидации, по-
скольку в ныне действующем Законе 
РФ «Об образовании» согласие схода 
жителей требуется на ликвидацию 
только образовательного учреждения, 
но не его филиала. Кроме того, третьей 
редакцией по сравнению со второй ста-
тья 22 еще и ухудшена. Если во второй 
редакции речь шла о том, что реоргани-

зация и ликвидация осуществляются 
либо по решению депутатов сельсове-
тов, либо по решению схода граждан, то 
в третьей редакции сход граждан имеет 
право выносить такое решение только в 
поселениях, где численность жителей, 
обладающих избирательным правом, 
не превышает 100 человек. 

Мы по-прежнему убеждены в том, 
что уровень начального профессио-
нального образования должен быть 
сохранен. Но и эта наша позиция не 
нашла понимания у разработчиков 
законопроекта.

Нет никаких изменений и в от-
ношении заработной платы. Здесь 
наши предложения заключались в 
следующем: учителям и другим педа-
гогическим работникам необходимо 
установить зарплату выше среднего 
размера оплаты труда в промышленных 
отраслях субъектов Российской Феде-
рации; уровень оплаты труда мастеров 
производственного обучения и препо-
давателей спецдисциплин учреждений 
начального и среднего профессиональ-
ного образования должен не менее чем 
в полтора раза превышать средний 
размер оплаты труда в промышлен-
ных отраслях субъектов Российской 
Федерации, а уровень оплаты труда 
преподавателей вузов – не менее чем в 
два раза. В законопроекте в отношении 
зарплат мастеров производственного 
обучения в системе начального про-
фобразования, преподавателей ссузов, 
вузов нормы вообще отсутствуют. В от-
ношении же учителей установлен пото-
лок: их зарплата должна быть не выше 
средней заработной платы работников, 
занятых в сфере экономики субъекта 
Российской Федерации. Такой подход 
нас ни в коей мере не устраивает. 

Академическую стипендию студен-
тов вузов мы предлагали довести до 80 
процентов прожиточного минимума 
трудоспособного населения. Стипен-
дия учащихся, осваивающих програм-
мы начального профессионального 
образования, по нашему мнению, не 
может быть меньше 40 процентов, а 
осваивающих программы среднего про-
фессионального образования – 60 про-
центов. По законопроекту стипендия 
для разных категорий обучающихся 
рассчитывается в долях минималь-
ного размера оплаты труда (МРОТ). 
На уровне МРОТ она только у аспи-
рантов (адъюнктов), ординаторов, 
ассистентов-стажеров. Но даже и эти 
крохи власти планируют выплачивать 
начиная с 1 января 2016 года, что от-
ражено в статье 113 законопроекта. 
Мы же считаем, что «новые» стипен-
дии должны выплачиваться с момента 
вступления в силу нового закона об 
образовании.

Есть и еще ряд принципиальных 
моментов, с которыми мы не согласны. 
Однако самая большая беда заключа-
ется в том, что идеологическая основа 
проекта Федерального закона «Об об-
разовании в Российской Федерации» 
как была, так и осталась прежней: 
образование – это рыночная услуга. 
Но образование нельзя рассматривать 
иначе как социальное служение. И 
в этом смысле нашему профсоюзу 
полностью импонирует законопроект 
«О народном образовании», ведущим 
разработчиком которого является 
депутат Государственной думы РФ 
Олег Смолин. Его наша организация 
поддержала на всех уровнях. 

Версия новая. Не последняя
образование | В марте Правительство страны планирует  

рассмотреть третью версию проекта закона «Об образовании в РФ» 
Напомним, первая версия появилась ещё в 2009 году, вызвав 
многочисленные разногласия в обществе. Чем же отличается новый 
вариант от предыдущих? С этим вопросом «Коммуна» обратилась 
к руководителю департамента образования, науки и молодёжной 
политики Олегу МОСОлОву и председателю воронежской област-
ной организации профсоюза работников народного образования 
и науки РФ Тамаре БиРюКОвОй.

Музыка  
их связала

андрей моНаСТЫРНЫЙ
с.Пески, Поворинский район

Найти место жительства, а 
главное, работу по специаль-
ности Геннадию и Елене, вы-
пускникам Таджикского ин-
ститута искусств (он окончил 
класс по виолончели, она – по 
фортепиано), помог случай и 
ещё одна газета. В «Комсо-
мольской правде», купленной 
Геннадием на гастролях в 
России, было  объявление: «В 
с. Горелка Борисоглебского 
района Воронежской области 
в детский сад требуется муз-
работник». 

- Муж съездил по объявле-
нию и через пять минут после 
разговора с директором детса-
да мы были трудоустроены: 
я – в детский садик, Геннадий 
– в сельский клуб. 

Сейчас, много лет спустя 
после переезда, Елена Васи-
льевна вспоминает об этом 
событии уже охотно. А тогда 
многое казалось довольно 
безрадостным: и беспробуд-
ное пьянство хозяина дома, 
в котором семье Федосеевых 
пришлось снимать угол до 22 
марта 1990-го (ещё одна дата 
врезалась в память вынужден-
ных переселенцев железной 
зазубриной!); и работа не по 
специальности сначала орга-
низатором и пионервожатой, 
потом – учителем географии, 
культуры общения, литерату-
ры и русского языка (детсад 
в Горелке со временем закры-
ли, пришлось перебраться в 
сельскую школу); и заботы 
о появившемся собственном 
подсобном хозяйстве.

- Времена тогда наступили 
тяжёлые, а выживать как-то 
надо было, – рассказывает 
Елена Васильевна о пережи-
тых в 90-х годах трудностях. 
– Завели и бычков, и корову, 
которую пришлось научиться 
доить. Мы лентяями и бело-
ручками никогда не были.

Да, руки Елены Федо-
сеевой, четвёртый год обучаю-
щей сельских ребятишек игре 
на фортепиано в Песковской 
детской школе искусств, со-
всем не кажутся изнеженны-
ми. Но неужели этим рукам, 
умеющим из «аристокра-
тического» музыкального 
инструмента извлекать такие 
прекрасные звуки, довелось 
не один год доить корову?!

А учитель музыки по-

своему истолковывает моё 
внимание к её рукам.

- У меня при росте метр 
шестьдесят восемь очень ма-
ленькая рука. Это не совсем 
хорошо для пианиста. Но я 
научилась её растягивать. Вот, 
посмотрите на мою «лягуша-
чью» лапку.

И Елена Васильевна, де-
монстрируя чудеса растяжки 
мышц кисти руки, раскрывает 
свою действительно неболь-
шую пятерню так, что мизи-
нец и большой палец легко 
и непринуждённо вытягива-
ются в одну прямую линию. 
Изумлённый увиденным, 
пытаюсь повторить «фокус» 
опытной пианистки, но мне 
удаётся изобразить только 
какое-то жалкое подобие.

- Руки-крюки! – смеюсь 
над собой, и разговор идёт 
дальше своим чередом.

- Следом за детским са-
дом тогда в Горелке закрыли 
клуб на долгую реставрацию, 
– продолжает вспоминать 
Елена Федосеева, – и мужу 
предложили работать учите-
лем музыки в школе в селе 
Макашевка. На время летних 
каникул Геннадий устраи-
вался учётчиком в местный 
колхоз. А когда наш сын Женя 
в пятнадцать лет - он у нас 
настоящий вундеркинд - по-
ступил на журфак ВГУ, то 
Геннадий, чтобы заработать 
денег, два раза в неделю ездил 
на велосипеде (тогда «Оки» у 
нас ещё не было) в село Бай-
чурово. Там он преподавал 
музыку школьникам. Потом 
настало время учиться в вузе 
и нашей дочери Тане - она по-
ступила на иняз ВГПУ. 

Так что даже сейчас гра-
фик работы у них плотный: 
в Песковской детской школе 
искусств преподают (он – 
игру на гитаре и аккордеоне, 
она же – на фортепиано, в 
Поворинском ЗАГСе, для ко-
торого сами купили пианино, 
музыкально оформляют бра-
косочетания, а в Борисоглеб-
ском музучилище Геннадий 
Владимирович трудится ещё 
и концертмейстером. Но, 
несмотря на то, что работать 
иногда приходится часто по 
девять-десять часов в сутки, 
Федосеевы в один голос за-
являют, что не устают: «Ведь 
это то, о чем мы всю жизнь 
мечтали заниматься. Потому 
нас музыка и связала!»

Cудьба
Дату своего переезда из жаркого Душанбе в село 
Горелка Борисоглебского района Геннадий и Елена 
Федосеевы помнят точно – 3 ноября 1989 года. Такое 
просто не забывается. Прочитали они тогда в газете 
«вечерний Душанбе» проект нового таджикского за-
кона об образовании, отнимавшего у их маленького 
сына Жени право учиться на родном русском языке, 
и поняли, что пора перебираться в Россию. 

Двое и пианино.

Ассортимент фунгицидных протравите-
лей для зерновых культур пополнился 
новинкой от компании BASF – препара-

том ИНШУР™ ПЕРФОРМ, который полностью 
соответствует всем перечисленным выше 
требованиям.

Иншур Перформ – это первый стробилурин-
содержащий двухкомпонентный фунгицидный 
протравитель семян зерновых культур широкого 
спектра действия с эффективным контролем 
заболеваний и ярко выраженным физиологи-
ческим эффектом. 

Тритиконазол, хорошо знакомый по препара-
там ПРЕМИС® ДВЕСТИ и КИНТО® ДУО обладает 
системным действием, хорошо подавляет все 
виды головни и не угнетает проростки семян. 
Кроме тритиконазола, отлично зарекомендовав-
шего себя в борьбе с семенными инфекциями, в 
состав Иншур Перформ входит пираклостробин 
– компонент, относящийся к классу стробилу-
ринов, – новому перспективному поколению 
фунгицидов.

Уникальность препарата Иншур Перформ 
состоит в том, что благодаря пираклостробину 
он не только защищает всходы от инфекции, но 
и благотворно влияет на физиологию растения. 
Это выражается в: 

- лучшем усвоении и перераспределении 
воды, что повышает засухоустойчивость и мо-
розостойкость растения;

- влиянии на фермент нитратредуктазу и тем 
самым повышении усвоения азота в растении.

Эти два качества позволяют растению лучше 
конкурировать за воду и азот, особенно в за-
сушливых условиях.

Механизмы действия. Вещества, входя-
щие в состав Иншур Перформ, имеют разный 

механизм действия на патогенные грибы, что 
обеспечивает эффективную защиту от широкого 
спектра инфекций и не способствует возникно-
вению резистентности к ним. Тритиконазол бло-
кирует у грибов-патогенов синтез эргостерина 
– вещества, входящего в состав их клеточных 
мембран, в результате чего нарушается целост-
ность мембран и происходит подавление роста 
и жизнедеятельности гриба. Пираклосторобин 
действует на дыхательную систему грибов-
патогенов. Споры грибов прорастают, формируя 
ростковую трубку и мицелий, которому нужно 
большое количество энергии. Эту энергию вы-

рабатывают митохондрии. Пираклостробин 
нарушает работу митохондрий, они уже не в 
состоянии поддерживать жизнедеятельность 
гриба, и он гибнет.

Препаративная форма, представляющая 
собой концентрат суспензии, также имеет 
преимущества и особенности. Современная 
формуляция не содержит органических рас-
творителей, позволяет препарату равномерно 
распределяться по всему объему семян и не 
дает резкого запаха. Препарат абсолютно 
безопасен для пшеницы и ячменя. Яркое 
красное окрашивание семян не только позво-
ляет определить, протравлен ли материал или 
нет, а также подчеркивает высокое качество 
продукта.

Консультации по препаратам компании  
BASF: 8-919-180-25-28. 

Информация о препаратах, список 
официальных дистрибьютеров и другое - 

на сайте www.agro.basf.ru

Комментарий Олега Молчанова,  
технического специалиста  
компании BASF:

В состав Иншур Перформ входят два 
действующих вещества: тритиконазол и 
пираклостробин. Тритиконазол, который 
зарекомендовал себя у нас на рынке как 
надёжное системное противоголовнё-
вое д.в. уже в течение 15 лет. Борьба с 
головневыми – основа работы фунгицидного протравителя. 
И эффективность в данном случае должна быть НЕ МЕНЕЕ 
99,9 %. Именно этим уровнем надо руководствоваться 
при выборе протравителя. Пираклостробин – первый 
стробилурин-протравитель широкого спектра действия, 
имеющий особенно очень высокую активность против  
грибов р. Helminthospotium (=Bipolaris), которые, как из-
вестно, являются причиной гельминтоспориозных корневых 
гнилей. Это д.в. локально-системного типа, то есть оно не 
может проникать  глубоко в ткани семени и проростка и там 
перемещаться. Пираклостробин остаётся снаружи и тем са-
мым защищает первичные корешки от опасных почвенных 
инфекций. Это особенно важно для засушливых регионов, 
где превалируют гельминтоспориозные корневые гнили.

В копилку  
агрономических знаний

выбираем протравитель для яровых
Сев яровых начинается в самые неблагоприятные погодные условия – это и резкие перепады 
температур, и повышенная влажность, и многие другие стрессовые факторы. Именно поэтому 
препарат для обработки посевного материала в данном случае должен отвечать самым высоким 
требованиям: надежно работать против инфекций и повышать энергию растения на начальном 
этапе развития для противостояния неблагоприятным условиям внешней среды.

Первый стробилуринcодержащий  
фунгицидный протравитель

ОСНОвНыЕ ПРЕиМущЕСТва иНШуР ПЕРФОРМ:

 Первый протравитель с двумя действующими 
веществами, содержащий стробилурин

 идеальная комбинация действующих веществ из 
двух различных химических классов

 великолепно борется с твердой, пыльной, 
карликовой головнёй и спорыньей; хорошо 
контролирует корневые гнили и септориоз 

 Благодаря ярко выраженному физиологическому 
эффекту способствует получению дополнительного 
урожая за счет:

– усиленного поглощения азота на ранних стадиях;
– увеличения устойчивости к стрессовым условиям – 

заморозки, засуха и т.д.

 Обладает стопроцентной селективностью к культуре 

 Гибкость в выборе сроков протравливания семян  
(от одного часа до 18 месяцев)

Жизни напор, болезням отпор!

Иншур™ Перформ эффективно защищает 
растения от всех видов головни

Необработанные                               Иншур™ Перформ

Иншур™ Перформ защищает посевы  
от засухи, повышая эффективность  
использования воды растениями

Необработанные                               Иншур™ Перформ

Иншур™ Перформ обеспечивает дружные 
всходы и нормальное развитие растений 
при низких температурах, повышает 
устойчивость к заморозкам

Необработанные                                       Иншур™ Перформ

Прорастание семян при температуре  
+10оС в течение 7 дней

Реклама.

Пётр Васильевич  
СыСоеВ 

После тяжёлой продолжительной болезни завер-
шился земной путь Петра Васильевича Сысоева, члена 
Союза писателей России. Он родился в 1937 году, и этой 
осенью ему бы исполнилось 75 лет. Вся его жизнь была 
связана с прессой и книгоиздательской деятельностью. 
Он редактировал в Воронеже заводские многотиражки, в 
газете «Молодой коммунар» заведовал отделом, руково-
дил редакцией художественной и детской литературы в 
Центрально-Черноземном книгоиздательстве. Как писа-
тель Пётр Сысоев вошёл в литературу в 1979 году своей 
первой книгой «Чужой», куда включил одноименную 
повесть и рассказы. Затем последовали новые издания 
- «И сотвори себя», «Жизнь с понедельника», «Былое», 
«Второй фронт». Эти книги - довольно заметный след, 
который он оставляет после себя как художник слова.  
 Правление Воронежского регионального отделения Союза 
писателей России глубоко скорбит по поводу кончины 
Петра Васильевича Сысоева и выражает от имени лите-
ратурного сообщества самые искренние соболезнования 
родным и близким покойного.
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Здесь есть и письма от Фиде-

ля Кастро, и записи с заседания 
Политбюро, и записные книжки, 
в которых сохранились заметки 
о встречах с конструктором и 
организатором производства 
ракетно-космической техники и 
ракетного оружия СССР Серге-
ем Королёвым. 

- Это очень интересный пе-
риод жизни Воротникова, - 
вступила в разговор начальник 
отдела комплектования На-
талья Лепехина. - В сентябре 
1960 года Виталию Ивановичу 
предложили перейти на место 
заведующего отделом оборон-
ной промышленности Куйбы-
шевского обкома КПСС. Он с 
увлечением включился в работу, 
тем больше, что время наступи-
ло горячее. Несколько заводов 
были напрямую задействованы 
в космической программе.  В 
январе 1961 года произошла 
первая встреча с Сергеем Ко-
ролёвым. Много времени Во-
ротников проводил на заводах: 
совещания, обсуждение тех-
нических и организационных 
проблем, споры о поставках 
комплектующих, сроках сдачи 
ракет, разбор с представителями 
ОКБ-1 очередных пусков и вы-
явленных замечаний.  

«Космическая тема» пред-
ставлена в фонде книгами, фо-
тографиями с дарственными 
надписями от Сергея Королёва, 
первого космонавта Юрия Га-
гарина, других членов отряда 
космонавтов.

Подобранный материал по-
зволяет лучше узнать характер 
бывшего Председателя Пре-
зидиума Верховного Совета 
РСФСР, члена Политбюро ЦК 
КПСС Виталия Воротникова, 
понять его отношение к рефор-
мированию государственной 
системы, которое проводил в 
середине 80-х  Михаил Горбачёв. 
Не безызвестен тот факт, что на 
совещании в октябре 1989 года 
по вопросу о политическом 
строе в РСФСР в ЦК КПСС 
Виталий Воротников  высказы-
вался против создания отдель-
ной коммунистической партии 
в РСФСР. 

До конца жизни Воротников 
жил в Москве, но поддерживал 
связь с родным городом и являл-
ся бессменным председателем 
воронежского землячества. Он 
автор книг: «А было это так... 
Из дневника члена Политбюро 
ЦК КПСС», «Такое вот по-
коление...», «Гавана – Москва. 
Памятные годы», «Кого хра-
нит память», «Откровения. О 
времени, о власти, о себе», «О 
прошлом и настоящем». Не-
которые из них представлены в 
экспозиции, которую бережно, 
не считаясь со временем, со-
бирали сотрудники архива. На-
чальник отдела комплектования 
Наталья Лепехина, которая вела 
переговоры о передаче докумен-
тов, надеется, что им удастся 
установить дружескую связь и 
с дочерьми Виталия Ивановича. 
И фонд Воротникова продолжит 
пополняться новыми ценными 
материалами.  

Виталию  
Воротникову 
посвящается
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Отчёт депутата
Работа в Думе

Я являюсь председателем постоянной 
комиссии по развитию местного самоуправ-
ления, взаимодействию с общественными 
объединениями и депутатской этике, а так-
же являюсь  членом постоянной комиссии 
по образованию, культуре и социальной 
поддержке населения. В 2011году прове-
дено 15 заседаний постоянной комиссии 
по развитию местного самоуправления. 
Рассмотрено  85 вопросов, из них 80 выне-
сены на рассмотрение депутатов  городской 
Думы. Через постоянную комиссию, кото-
рую я  возглавляю, прошли вопросы, касаю-
щиеся внесения изменений и дополнений в 
Устав  городского округа город Воронеж, в 
Регламент Воронежской городской Думы, 
в структуру администрации городского 
округа город Воронеж, в Положение о 
Контрольно-счетной палате городского 
округа, ряд проектов решений, затраги-
вающих работу муниципальных служащих, 
члена выборного органа местного само-
управления, выборного должностного лица 
местного самоуправления, а также членов 
Избирательной комиссии городского окру-
га город Воронеж и многие другие.

Что касается моей работы в комиссии 
по образованию, то в 2011 году были 
рассмотрены следующие очень важные 
нормотворческие документы.

В начале 2011 года после рассмотрения 
на профильной комиссии Думой  было 
принято Положение об обеспечении пита-
нием школьников в муниципальных обще-
образовательных учреждениях городского 
округа город Воронеж (данное положение 
определяет порядок организации питания 
за счет различных источников финанси-
рования (средства бюджета городского 
округа г. Воронеж, родительские средства, 
привлеченные администрацией общеобра-
зовательного учреждения, средства в виде 
пожертвований, добровольных взносов 
юридических и физических лиц).

Принято решение о повышении оплаты 
труда работников муниципальных учреж-
дений образования, культуры городского 
округа город Воронеж.

Работа в округе
2011год  для меня  стал  достаточно на-

пряженным: были намечены новые цели, 
поставлены новые задачи. Прежде всего, 
я как работник социальной сферы, как 
директор школы не могла не обратить  вни-
мание и оставить без помощи учреждения 
образования, дошкольные учреждения и 
учреждения здравоохранения, т.к. я знаю 
все их проблемы и болевые точки. 

В моем округе 4  школы, 6 детских до-
школьных учреждений, 2 поликлиники 
при МУЗ городская больница №16 (дет-
ская поликлиника №7 и поликлиника 
№14, диагностический центр). Все они 
нуждаются в  капитальном ремонте, при-
обретении мебели и медицинского  обо-
рудования. 

В 2011 году из средств, выделенных из 
бюджета города на реализацию наказов 
избирателей, я помогла  четырем  школам  
(№№ 30, 69, 54, 91), трем детским садам 
(№№ 101, 130, 183), диагностическому 
центру детской поликлиники №7 МУЗ 
ГО «Городская больница №16» в приоб-
ретении и установке пластиковых окон, 
замене дверей,  в приобретении строитель-
ных материалов, на капремонт помещений, 
ремонт кровли.

Я не могу остаться равнодушной и в 
вопросах, связанных с предоставлением 
мест в детских садах детям, родители ко-
торых испытывают тяжелое материальное 
положение и в силу сложившихся жизнен-
ных ситуаций не имеют возможности как 
можно дольше воспитывать своего ребен-
ка, находясь с ним дома. За этот период 
времени  18 детишек получили путевки в 
дошкольные учреждения с моей помощью. 
И это не только дети моего избирательного 
округа, но и дети, чьи родители обратились 
ко мне на моем приеме в партии «Единая 
Россия». 

Проблемы, которые решает депутат 
в своём округе, чаще всего обозначают 
самими жителями и руководителями со-
циальных учреждений, через депутатскую 
приемную. 

В приемную  депутата за этот год посту-
пило 97 письменных обращений граждан, 
которые были тщательно проанализиро-
ваны и легли в основу соответствующих 

решений. Усилиями депутата в 2011 году 
проделана значительная работа по реали-
зации наказов избирателей.

Чаще всего эти вопросы касаются благо-
устройства придомовой территории, служб 
ЖКХ. Большую часть вопросов удалось 
решить. Для этого были использованы 
все средства. Были направлены письма, 
депутатские запросы руководителям раз-
ного уровня.

Как известно, не только в городе Во-
ронеже, но и в других регионах страны 
по-прежнему острой остается проблема с 
капитальным ремонтом жилищного фон-
да. За счет бюджета города невозможно 
решить этот вопрос. Но вот действующий 
ФЗ №185 «О фонде содействия рефор-
мированию жилищно-коммунального 
хозяйства» в настоящее время помогает 
людям в этой проблеме. Еще в 2010 году 
я  ходатайствовала перед администрацией 
городского округа город Воронеж о вклю-
чении в перечень многоквартирных домов, 
нуждающихся в капитальном ремонте по 
ФЗ №185. Согласно этому закону при со-
блюдении различных условий, усилиями 
самих жителей и департамента ЖКХ 
города удалось завершить ремонт  в 2011 
году двух домов, остальные дома, которые  
были включены в эту программу, из-за 
недостатка финансирования ждут своей  
очередности. В 2011 году завершены ра-
боты, связанные с капитальным ремонтом 
жилых домов, расположенных    в  округе   
№ 4, по ФЗ   №185 ул. Ржевская, 5,   ул. 
Иркутская, 23. В данных домах проведены 
работы по ремонту отопления, канализа-
ции, восстановлению горячего и холодного 
водоснабжения, ремонту кровли, электри-
ки, фасаду. Сейчас формируется перечень 
многоквартирных домов, нуждающихся в 
капремонте, на 2012-2013 год. В вышеназ-
ванный перечень планируется включить: 
дом № 37 по пер. Отличников; дом № 34 
по ул. Баррикадная;  дом № 45 по ул. Бар-
рикадная; дом № 38а по ул. Баррикадная; 
дом № 7 по ул. Ржевская.

По наказам избирателей за счет средств 
городского бюджета в сентябре 2011 года 
заасфальтированы внутридворовые терри-
тории по улицам: Рижская, 4; Иркутская, 
17; Баррикадная, 34; Иркутская, 23. Прове-
ден ямочный ремонт асфальтового покры-
тия по ул.Клинской,  пер. Отличников, 37. 
Сделан общий тротуар для пешеходов по 
ул. Димитрова, 127, к МОУ СОШ № 54.

По результатам проведения открытого 
аукциона на поставку оборудования для 
детских игровых площадок и скамеек  с по-
следующей установкой  был заключен до-
говор № 24 от 01.05.2011г. с ООО «Пром-
комплекс». В срок работы подрядчиком не 
были  выполнены, в итоге подано  исковое 
заявление в Арбитражный суд. Новый 
аукцион  проведен 10 ноября 2011 года. 
Детские скамейки  установили, а детские 
площадки будут установлены (денежные 
средства перечислены) весной 2012 года 
по следующим адресам: ул. Иркутская, 
23; ул. Баррикадная, 34; ул. Туполева, 2; 
ул. Рижская, 4; ул. Рижская, 6; ул. Окруж-
ная, 3; ул. Димитрова, 155; ул. Писарева, 
19а,17а,17б,17в.

Скамейки  установлены  17.11.11г. по 
следующим адресам: ул. Туполева, 16; ул. 
Айвазовского, 2а; ул. Иркутская, 11; пер. 
Отличников, 37; ул. Клинская, 2; ул. Писа-
рева, 17; ул. Иркутская, 15; ул. Иркутская, 
68; ул. Димитрова,153 ; ул. Ржевская, 5; ул. 
Ржевская, 7. 

Очень часто ко мне обращаются жители 
с жалобами на невыполнение обязательств 
управляющими компаниями, которые 
полностью игнорируют просьбы жильцов, 
оставляя людей наедине с проблемами 
ЖКХ. Люди обращаются к депутату как 
к последней инстанции. Мне приходится 
обращаться и в управу района, и в управ-
ляющую организацию, чтобы решить тот 
или иной вопрос. С помощью моих запро-
сов был сделан перерасчет и возвращена 
разница  жильцам дома  № 130 по ул. Ди-
митрова,  которые столкнулись с завыше-
нием тарифов на холодное водоснабжение  
и отопление. Жители ул. Калачеевской, 
Витебской, Новохоперской  и приле-
гающих переулков обратились ко мне с 
обращением об очистке снега с проезжей 
части, т.к из-за большого количества вы-
павших осадков не могут проехать машины 
«скорой помощи» и различных аварийных 
служб. Был сделан  запрос депутата руко-
водителю управы Левобережного района 
С.Г.Казарцевой, в результате снег с улиц 
был вывезен. Совместными действиями  
с управой Левобережного района была 
ликвидирована свалка по обращению жи-
телей с ул. Новохоперской. По обращению 
жителей частного сектора по ул.Витебская, 
16, по поводу антисанитарного состояния 
территория приведена в порядок. Очень 
хочется поблагодарить председателей 
ТОС, которые очень близко сотрудничают 
со мной и помогают решать много различ-
ных проблем по благоустройству частного 
сектора. Эти активисты – моя поддержка 
и опора:

1. Орешко С.Н. – ул. Ползунова, ул. 
Туполева, пер. Отличников;

2. Белоножкина О.В. – ул. Алданская, 
ул. Иркутская; 

3. Люкова Н.В. – пер.Витебский;
4. Щитник А.М - ул. Новохоперская;
5. Сергеева Р.П. - ул. Циолковского;
6. Лаврушин В.М. - ул. Гомельская;
7. Балабаева З.Ф. - ул. Писарева.
Для оказания содействия благотво-

рительному фонду помощи бездомным 
животным «ПРАВО НА ЖИЗНЬ» мною 
был сделан запрос в департамент имуще-
ственных и земельных отношений  Воро-
нежской области, а департаментом было 
направлено обращение в адрес заместителя 
главы администрации- директора департа-
мента  градостроительства и архитектуры 
администрации городского округа город 
Воронеж о проработке вариантов форми-
рования земельного участка в  границах  го-
родского округа город Воронеж. Согласно 
информации, полученной из департамента 
градостроительства и архитектуры город-
ского округа город Воронеж,  возможно 
рассмотрение вопроса формирования 
земельного участка ориентировочной  
площадью 2000 кв.м между  ул. Землячки, 
29,  и железнодорожными путями  для 
строительства приюта животных.

В ноябре 2011 года  в мою приемную об-
ратилась  ветеран труда Еремина Клавдия 
Тимофеевна, проработавшая на авиацион-
ном заводе 44 года - с 1943 по 1987 гг. -  и 
проживающая по адресу: г. Воронеж, ул. 
Ползунова, дом 81, с огромной просьбой, 
которую не может решить долгое время. 
Речь шла о том, чтобы спилить гнилую 
яблоню около дома. Мной был сделан 
запрос на ВАСО и благодаря директору 
объединения, неравнодушному человеку  
к судьбе бывших работников, вопрос был 
решен положительно в течение трех дней. 
За понимание огромное спасибо.

В моем округе № 4  6 муниципальных 
общежитий, которые нуждаются в капи-
тальном ремонте. Эти общежития рас-
положены по адресам: ул. Циолковского, 
129, ул. Иркутская, 11, ул. Туполева, 38, 
ул. Туполева, 16, ул. Айвазовского, 2а, 
ул. Писарева, 11а.  Я лично знакома со 
всеми проблемами этих общежитий, т.к. 
неоднократно их посещала с бригадой 
Управления ГО и ЧС, которые признали 
данные общежития аварийными. Решить 
все вопросы, связанные с ремонтом в 
общежитиях, сразу невозможно. Благо-
даря поддержке мэра Сергея Колиуха, 
принята ведомственная целевая программа 
«Капитальный ремонт муниципальных 
общежитий, расположенных на террито-
рии городского округа город Воронеж, 
находящихся в оперативном управлении 
муниципального казенного предприятия 
«Воронежский жилищно-коммунальный 
комбинат» (МКП «ВЖКК»), на 2010 - 2012 

годы». Средствами данной программы 
планируется оказать помощь в капремон-
те и общежитиям, находящимся и в моем 
избирательном округе. В 2011 году из 
бюджета города было выделено в рамках 
реализации наказов избирателей 100 тыс.
рублей  на текущий ремонт общежития по 
ул. Циолковского, 129. Здесь произведена 
замена 6 окон на пластиковые в душевой 
комнате, покрашены стены, потолок, две-
ри. В общежитии по адресу: ул.Иркутская, 
11, проведено обследование МЧС. 

Каждый год с разрешения управления 
по охране окружающей среды в округе 
проводится опиловка старых и аварий-
ных деревьев. В 2011 году по улице Клин- 
ской, 8, и по улице Рижской, 7, произ-
ведена опиловка 3 деревьев.

Я как депутат и член партии «Единая 
Россия» провожу прием в общественной 
приемной председателя партии «Единая 
Россия» Путина В.В. За 2011 год было 
проведено 5 приемов, принято 27 граждан. 
Люди обращаются с вопросами различного 
характера. Очень хочется всем помочь, по-
этому делаю запросы во все инстанции. 

Ко мне на приеме обратилась внуч-
ка участника Великой Отечественной 
войны, инвалида II группы Русина  Ивана 
Афанасьевича, 1919 г.р., проживающего в 
Воробьевском районе, по поводу ветхого 
жилья, непригодного для проживания. 
Мною оказано содействие в решении 
этого вопроса. Русин Иван Афанасьевич 
поставлен на  льготную очередь № 627 
для получения субсидии, чтобы сделать  
капремонт и пристройку к дому. 

По обращению жительницы Железно-
дорожного района  Пономаревой Елены 
Геннадьевны 1977г.р. по поводу бильярд-
ного клуба,  который мешал в ночное 
время жителям спать, сделаны запросы 
в различные инстанции, и в итоге требо-
вания заявителя  удовлетворены. Елена  
Геннадьевна выразила большую благо-
дарность. По обращению Прытковой 
Л.А., проживающей по адресу: г.Воронеж, 
ул. Матросова, 163, мной был направлен 
запрос в департамент труда и соцзащиты 
населения. В результате женщине вы-
делена  материальная помощь в размере 
1400 рублей для оплаты за обучение сына 
в Михайловском кадетском корпусе. 

Планы на 2012 год
Прошло  почти два года с начала работы 

городской Думы третьего созыва. Мною 
запланирована масса мероприятий по бла-
гоустройству избирательного округа №4 
на 2012 год. Я провела встречи с жителями 
округа, выслушала их просьбы и знаю, где 
и что необходимо сделать.  

В 2012 году планирую привлечь бюд-
жетные средства для оказания  необхо-
димой помощи школам округа №4:  МОУ 
СОШ №91; МОУ СОШ №54; МОУ СОШ 
№30; МОУ СОШ № 69, также  детским 
садам:  №130 - ремонт дороги; №133 - при-
обретение детской мебели; №183 - ремонт 
бассейна;  №№101,88,82 - общестроитель-
ные работы; оказать посильную помощь 
библиотекам №№14,10,30.

Мной сделан запрос  в департамент 
здравоохранения с тем, чтобы внесли в 
программу 2012 года, согласно сметам, 
средства на ремонт кабинетов поликлиник,  
которым более 40 лет, и на приобретение 
нового оборудования. Речь идет о детской 
поликлинике № 7; диагностическом центре 
при детской поликлинике № 7; поликлини-
ке № 14 - при МУЗ «Городская больница  
№ 16».

По наказам избирателей в 2012 году 
за счет привлечения бюджетных средств 
планирую решить вопрос с ремонтом 
дорог по следующим адресам: ул. Гомель-
ская; ул. Дальневосточная, с выходом на 
Волгоградскую, пер.Димитрова; а также 
внутридворовую территорию около почты 
ул. Баррикадная, 28, внутридворовую тер-
риторию ул. Иркутская, 17, до Иркутской, 
23. Планирую оказать помощь в решении 
вопроса с ремонтом крыши  по ул. Барри-
кадная, 38а.

Опять же скажу, что все, что мною сде-
лано на округе по наказам избирателей,  
публикуется в форме ежегодного отчета 
перед избирателями.

Прием избирателей  проводится  в 
первую неделю месяца (вторник, четверг с 
14.00 до 18.00) по адресу: ул. Окружная, 3. 
Телефон приемной в округе: 221-82-13;  в 
Воронежской городской Думе: 222-73-48.

Воронежской городской Думы  
Ольги Михайловны ТернОВых о работе в 2011 году

Работа в думе  
и в округе

На территории избирательного округа 
№2 открыта постоянно действующая 
приёмная депутата Н. И. Бунеева по адре-
су: Остужева, 1а. Телефон общественной 
приемной: 244-67-37.

Дважды в месяц (второй и четвёртый 
вторник месяца) приём ведёт сам Нико-
лай Иванович. В остальные дни помощ-
ники депутата всегда готовы выслушать 
граждан и предложить квалифицирован-
ную помощь. 

Так, в 2011 году в приёмную депутата 
Николая Бунеева обратилось около 1055 
человек. По заявлениям избирателей де-
путат направил более 194 запросов в раз-
личные инстанции. Николай Иванович 
является опытным депутатом и поэтому 
ему легче вникнуть в суть проблем, с 
которыми к нему в огромном количестве 
обращаются избиратели.

На прием к депутату приходят с са-
мыми разными просьбами. Основными 
из них являются вопросы  жилищно-
коммунального хозяйства и благоустрой-
ства.

Избирательный округ № 2 представ-
ляет собой массив застройки жилых 
многоэтажных домов, 90 процентов из ко-
торых были построены 30-40 лет назад и 
за время их существования капитальный 
ремонт не делался ни разу. Инженерные 
коммуникации пришли в негодность, а, 
как известно, в настоящее время бремя 
ответственности за состояние дома лежит 
на собственниках.

Состояние жилого фонда в округе 
остается самой сложной проблемой. Про-
ведение комплексного ремонта возможно 
только через участие в федеральной 
программе капитального ремонта до-
мов. В этой связи сотрудниками обще-
ственной приемной депутата и лично 
Н. И. Бунеевым оказывается большая 
консультационная помощь для старших 
по домам по вопросам вхождения в дан-
ную программу, проводилась работа с 
управой, управляющей компанией. Также 
консультативная помощь оказывалась 
и в  процессе проведения капитального 
ремонта.

Большая часть жалоб, поступающих 
в приёмную депутата, – коллективные. 
На приём к депутату обращаются люди 
с разными вопросами и в каждом случае 
они находят внимательное отношение к 
своим проблемам. Обращения граждан 
позволяют правильно определить при-
оритеты в подготовке будущих планов 
развития округа. 

Николай Иванович относится к той 
категории депутатов, которые не прячут-
ся от людей и охотно отзываются на при-
глашения обсудить ту или иную пробле-
му непосредственно на месте. Так, в 2011 
году депутат Бунеев провёл 27 дворовых 
собраний, на которых обсуждались наи-
более злободневные и острые проблемы, 
по итогам собрания все пожелания и об-
ращения избирателей тщательно проана-
лизированы  и легли в основу принятия 
соответствующих решений.

В 2010 году жители округа чаще всего 
обращались к своему депутату по вопросу 
благоустройства дворов, поэтому именно 
этот вопрос стал приоритетным в работе 
депутата на 2011 год. Объёмы реализо-
ванных планов в этом вопросе оказались 
такими, что жители вместе с депутатом 
могут гордиться своими достижениями.  
За счет привлечения средств городского 
бюджета в избирательном округе при 
непосредственном участии депутата 
Бунеева было установлено 49 детских 
площадок по следующим адресам: ул. 25 
Января, 4; 72; 8а; 42; 38; 20; 50; Переверт-
кина, 29; 37; 26; 32; 47; Ленинский просп., 
153; 193; 138; 145; 203; Одинцова, 19; 13; 9; 
2; Остужева, 42 и многие другие.

Было установлено более двух киломе-
тров газонного ограждения – 25 Января, 
18; 4; 10; 16; 46; 42; 72; Ленинский просп., 
213; 193; 149; З. Космодемьянской, 9а; 
Остужева, 48; 1; Одинцова, 19.

Практически полностью снята много-
летняя проблема отсутствия лавочек. 
Благодаря усилиям Николая Ивановича 
лавочками оборудованы 133 двора.

За счет средств городского бюджета 
началось асфальтирование дворовых тер-
риторий – Остужева, 11; Переверткина, 
17; Ленинский просп., 139; 141.

Городские власти, глава города Сергей 
Колиух, депутаты городского парламен-
та уверены, что хорошие условия для 
обучения детей, организованный досуг и 
занятость подрастающего поколения залог 
благополучия нашего завтрашнего дня. 
Руководствуясь этим принципом, Нико-
лай Иванович стремится окружить забо-
той учреждения системы образования. 

Средняя общеобразовательная школа 
№ 74 при участии депутата Николая 
Бунеева смогла осуществить давнюю 
задумку и отремонтировала входную 
группу на сумму 300 тысяч рублей. Кроме 
того, была решена проблема по опиловке 
аварийных деревьев, которые угрожали 
жизни и здоровью детей.

Детская школа искусств № 5 получила 
из городского бюджета 80 тысяч рублей 
на приобретение мебели. 

Центр развития творчества детей и 
юношества «Крылатый» получил 30 ты-
сяч бюджетных рублей на ремонт фасада, 
а подростковый клуб «Улыбка» произвёл 
ремонт помещения на сумму 260 тысяч 
рублей.

В рамках празднования Дня учителя 
Николай Иванович наградил отличив-
шихся учителей почётными грамотами и 
денежными поощрениями.

Ко Дню социального работника заслу-
женные сотрудники Управления соци-
альной защиты населения Воронежской 
области получили из рук депутата Бунее-
ва благодарственные письма и памятные 
подарки.

В рамках празднования Дня Победы 
силами депутата Бунеева было органи-
зовано чествование ветеранов, среди 
которых подарками были отмечены 
супружеские пары, прожившие в браке 
дольше других.

Воронежское отделение Всероссий-
ской общественной организации вете-
ранов получили от Николая Ивановича 
подарки в виде массовой подписки на 
газету «Здравствуй».

Жители избирательного округа № 2  
могут обращаться со своими пожела-
ниями и предложениями в общественную 
приёмную депутата Николая Ивановича 
Бунеева, расположенную по адресу: ул. 
Остужева, 1а, по будним дням с 9.00 до 
17.00 (без перерыва) или по телефону 
244-67-37.

Воронежской городской Думы
николая Ивановича БунееВа о работе в 2011 году

Отчёт подготовлен Информационно-аналитическим управлением
Воронежской городской Думы.

Николай Иванович Бунеев – депутат Воронежской городской Думы 
по двухмандатному избирательному округу № 2, член постоянной 
комиссии по управлению муниципальной собственностью и работе с 
муниципальными предприятиями, член постоянной комиссии по транс-
порту, промышленности, развитию малого и среднего бизнеса, член 
всероссийской политической партии «Единая Россия».

Отчёт подготовлен Информационно-аналитическим управлением Воронежской городской Думы.

Отчёт депутата

Несерьёзные симптомы серьёзной болезни
Здоровье | При европейской клинике «Сиена-Мед» успешно действует Центр терапии мозга

Головная боль - это одно из наи-
более частых болезненных состоя-
ний у человека. Она может быть 
сигналом серьезного заболевания 
или отражать только состояние 
напряжения или переутомления. 
Разобраться в причинах и не 
пропустить коварную болезнь 
помогут в Центре терапии мозга 
Европейской клиники «Сиена-
Мед». 

- Наши пациенты часто жалуют-
ся на неприятные ощущения в об-
ласти свода черепа, периодические 
головокружения и «шумы» в голове, 
- рассказывает Людмила Куташо-
ва, руководитель Центра. - Чтобы 
оказать им помощь, мы проводим 
целый комплекс исследований и 
выясняем причины недомогания. 
Так, головокружение может быть 
симптомом нарушений в шейном 
отделе позвоночника, болезней уха, 
невроза, депрессии, сосудистой дис-

тонии, гипертонической болезни, 
атеросклероза, болезни сердца, по-
следствием травм и т.д. 

«Шум» в голове может сопрово-
ждаться чувством дурноты, страха 
падения, прилива жара или озноба. 
Более чем в половине случаев эти 
ощущения присущи депрессии, 
невротическим расстройствам, по-
следствиям сильного психического 
стресса. Подобные состояния могут 
сопровождать массу заболеваний, 
в числе которых воспаление дыха-
тельных путей (например, грипп 
или тонзиллит), аллергия, отравле-
ния, болезни почек и другие. 

По словам специалистов, в боль-
шинстве случаев головокружение и 
«туман» в голове успешно лечатся, 
ведь они – не самостоятельные 
заболевания, а лишь симптомы. В 
Центре терапии мозга устанавлива-
ют полный и достоверный диагноз, 
назначая диагностические процеду-
ры, которые могут занять всего 2-3 

дня, но симптоматическое лечение 
начинают сразу же. Это очень 
удобно для пациентов, приехавших 
на лечение из других регионов или 
ограниченных во времени.   

- Мы проводим всестороннее об-
следование больного, - продолжает 
Людмила Куташова. – Приглашаем 
на консультацию терапевта, невро-
лога, психотерапевта, диетолога, 
ведь в некоторых случаях правильно 
подобранная диета, обращенная на 
снижение веса и уменьшение по-
требления соли, способна принести 
заметное облегчение. Научным ру-
ководителем Центра является док-
тор медицинских наук, профессор 
Вячеслав Куташов, который долгие 
годы занимался изучением данного 
направления. Мы работаем по его 
авторским программам, а также по 
программам, принятым в странах 
Западной Европы.

Наша клиника оснащена высо-
кочувствительным оборудовани-

ем, мы практикуем современные 
методы лечения. Но, как показал 
многолетний опыт работы, -  без 
заинтересованного участия самого 
пациента, который искренне хочет 
поправиться, помочь самому себе, 
ра зобраться в том, что с ним про-
исходит, наши усилия могут быть 
неэффективными. Поэтому если 
вы действительно хотите сберечь 
свое здоровье, не отмахивайтесь 
от симптомов, которые кажутся 
вам  несерьезными. Обращайтесь 
к специалистам в Центр терапии 
мозга - мы вам поможем.    

Европейская клиника  
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: 
www.sienamed.ru

ПриёМ ведУт КвАлифицирОвАННые сПециАлисты, КОтОрые ПредУПредят О вОзМОжНых ПрОтивОПОКАзАНиях

Есть пациенты, для которых не ходить к врачам - предмет гор-
дости. А что в этом хорошего? Рано или поздно, но к врачам 
обратиться придётся. И хорошо, если не слишком поздно… 
Правда, в последние годы появляются люди, которые хотят 
как можно больше знать о своем здоровье. Они таким образом 
выражают свою заботу не только о себе, но и о своих близких, 
с которыми хотят прожить много лет. Именно поэтому они 
придерживаются здорового образа жизни и не пренебрегают 
такими незначительными на первый взгляд симптомами, как 
головная боль, головокружения, «шум» в голове… 

лицензия лО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения воронежской области. На правах рекламы.

Марина КАЛИНИНА
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализуеТ семена
гречихи сорта Дикуль (суперэлита);

гороха сорта Темп (облиственная форма)
и сои сорта Ланцетная (элита);

ячменя сорта Вакула, гороха сорта Мадонна и сорта Фокор, 
гречихи сорта Дикуль (репродукционные).

семена ПодгоТоВлены на ПнеВмосТоле.
Сертифицированы.

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. Ре
кл

ам
а

Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

Наш адрес: г. Воронеж,  
ул. Мичурина, д.1  
Телефон для справок:  
8 (473) 253-78-74.  
E-mail:  entrance@vsau.ru

РЕКЛАМА

который состоится 31 марта 2012 года в 10.00

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей,

Фермерское хозяйство 
«Чернозём»

реализует

семена 
яровой пшеницы 

сорта «Дарья» (элита).
Тел. 903-656-80-66. Р

ек
ла

м
а.

сообщения, реклама, поздравления

Р
е

к
л

а
м

а
.

14 – 16 марта в Экспоцентре «Агробизнес Черноземья» Воронежского 
государственного агроуниверситета будет проходить 6-я 

Агропромышленная выставка «АГРОСЕЗОН - 2012. Современная 
техника и технологии в растениеводстве и животноводстве». 

Ведущие производители России, Беларуси, Украины и стран дальнего зарубежья 
представят свыше 50 единиц сельскохозяйственной техники и оборудования, 
запасные части и механизмы, семена, удобрения и средства защиты растений. 
В рамках выставки предусмотрена насыщенная деловая программа.

г. Воронеж, ул. Тимирязева, 13а, Тел./ факс (473) 253-85-50;  
253-69-47. E-mail: admin@expo.vsau.ru, http://www.expocentr.vrn.ru

Приглашаем посетить   
выставку!

ОАО «Домостроительный комбинат» 
проводит 20 марта 2012 года

заселение 
жилого дома,

расположенного по адресу:
ул. Волгоградская, 43в (поз. 3).

Начало заселения – в 9.00.
При себе иметь паспорт  

и правоустанавливающие документы.
Справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77,  

с 8.30 до 17.30.

Р
е

к
л

а
м

а

394084, г.Воронеж, ул.дуброВина, 15а
тел.: (473) 268-75-07 – генеральный директор,
тел.: (473) 268-44-52 – отдел маркетинга,
тел.: (473) 268-05-12 – приемная
e-mail: kamazvoronezh@mail.ru www.kamaz-vrn.ru
филиалы: 
г.бобров – т.8-920-215-03-02, г.богучар – т.8-950-763-85-88, г.борисоглебск – т.8-920-406-19-97, 
г.Калач – т.8-915-584-27-32; г.лиски – т.8 (47391) 3-16-80, г.россошь – т.8(47396) 2-17-10.

зао «воронежагротранс»
официальный дилерский 
и сервисный центр оао «камаз»
предлагает широкий ассортимент любой автотехники на базе шасси Камаз,  
вахтовые и городские автобусы большого класса нефаз, прицепную  
технику нефаз, сзаП, сельскохозяйственную технику Камаз.
ПредосТаВляем КомПлеКс услуг:
* Сервисное, гарантийное и послегарантийное обслуживание;
* Ремонт узлов и агрегатов; * Trade-in;
* Модернизация; * Лизинг от производителя.
реализуем:
* Фирменные запасные части к автотехнике КАМАЗ
(всегда в наличии более 3000 наименований);
* Оригинальные запасные части под заказ.

зао «Воронежагротранс» является официальным 
представителем оао «лизинговая компания 
 Камаз». имеем аккредитацию  
в оао «россельхозбанке» для работы по целевой 
программе – «Кредит под залог приобретаемой 
техники или оборудования».

Реклама.

В наличии – Камаз-6520-028-06

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области 

объявляет об открытии вакансий  судей   и  проведении 
конкурса  на  их  замещение:

Судья  Воронежского областного суда - 3 ед. 

в связи с предстоящим истечением срока полномочий  
действующих судей:

 Мировой судья судебного участка № 2 в Калачеевском районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 2 в Новоусманском районе - 1 ед.

Мировой судья судебного участка № 2 в Павловском районе - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для участия в конкурсе  
и документов, указанных в пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в 
Российской Федерации»,  производятся  ежедневно в рабочие дни с 14 до 18  
часов  в здании Воронежского областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, 
д. 41, ком. 25). Телефоны  для справок: (473)  222-64-90, 271-99-80.

 Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской 
области – www.vkks.ru, раздел «Воронежская область».

Завершится прием документов  20  апреля  2012 года в 16 часов.
Рассмотрение поступивших заявлений  состоится  20 июня 2012 года с 

14.00  в здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
41, ком. 28). 

Не стало 
ольги софроновны 

синюковой, 
много лет проработавшей старшей машинисткой  

в редакции нашей «коммуны». 
Высококлассный, грамотный специалист,  

добрейшей души человек и бескорыстная наставница – 
 такой она останется в нашей памяти.

Выражаем глубокие соболезнования родным  
и  близким покойной.

«Коммуновцы».

Продаю семена 
следующих сортов:

 ячмень – «Вакула» РС-2; «Скарлетт» РС-3;
подсолнечник – «Лакомка».

Тел. 8-910-746-88-95.

проводит 

ВнеочеРедное общее 
собРание аКционеРоВ 

16 апреля 2012 г. в 13 час. 00 мин
по адресу: г. Воронеж, ул. Ленина, д.96. 

 Повестка дня:  
1. Досрочное прекращение полномочий Совета директоров ОАО 

«СЕРВИС-МОДЕРН». 
2. Избрание членов Совета директоров ОАО «СЕРВИС-МОДЕРН». 

Форма проведения общего собрания акционеров: совместное присут-
ствие акционеров. 

Начало регистрации участников собрания - 16 апреля 2012 г. в 12 час. 
00 мин. 

Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеров, - 26 марта 2012 г. 

Акционеры (или акционер), являющиеся в совокупности владельцами 
не менее чем 2 процентов голосующих акций Общества, вправе пред-
ложить кандидатов для избрания в Совет директоров Общества, число 
которых не может превышать количественный состав Совета директоров 
Общества. 

Такие предложения должны поступить в Общество не менее чем за 20 
дней до даты проведения внеочередного общего собрания акционеров 
Общества. 

Информация (материалы) внеочередного общего собрания акционеров 
Общества будет представлена для ознакомления лицам, имеющим право 
на участие в собрании акционеров, по адресу: г. Воронеж, ул. Ленина, 
д.96,  председателем Совета директоров Митрофановым Сергеем Вале-
рьевичем, начиная с 28 марта 2012 г. по 16 апреля 2012 г. в рабочие дни 
с 10 до 17 часов (перерыв с 13 до 14 часов), а также во время проведения 
общего собрания акционеров.  

Совет директоров ОАО «СЕРВИС-МОДЕРН»,  
г. Воронеж, ул. Ленина, 96. 

оТКРЫТое аКционеРное общесТВо 

«СЕРВИС-МОДЕРН» 
(город Москва, улица Кожевническая, дом 1, корпус 1, офис 606)

открытое акционерное общество 

«унитеП»
394049, г. Воронеж, Рабочий проспект, 101

сообщает о проведении

годоВого обЩего
собрания  аКЦионероВ, 

которое состоится 5 апреля  2012 г. по адресу:
394049, г. Воронеж, Рабочий проспект, 101 (фойе).

Форма проведения  годового общего собрания -  собрание (совместное 
присутствие акционеров).

Начало собрания  - 9 час. 00 мин.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании, -  

8 час. 30 мин.

ПоВесТКа дня:

1. Утверждение годового отчета Общества, бухгалтерской отчетности, в 
том числе счетов прибылей и убытков Общества за 2011 г.

2. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивиден-
дов и убытков Общества по результатам  2011 финансового года.

3. Утверждение   аудитора  Общества.
4. Принятие решения об изменении формы процедуры  ликвидации 

ОАО «Унитеп» .
5. Избрание представителя акционеров для участия в арбитражном 

процессе по делу о банкротстве ОАО «Унитеп».

Список лиц, имеющих право на участие в очередном общем собрании 
акционеров, составлен на основании данных реестра акционеров Общества 
по состоянию на 12 марта 2012 года.

С  информацией в соответствии с действующим законодательством 
по вопросам повестки дня годового общего собрания  акционеры могут 
ознакомиться по адресу: 394049, город Воронеж, Рабочий проспект, 101, 
с 9 час.00 мин. до 13 час.00 мин. по рабочим дням, телефон  246-27-80. 
Контактное лицо -Беляева Н.А.

ликвидационная комиссия  оао «унитеп».

поздравительная открытка

Сегодня исполняется 60 лет

ПришуТову 
николаю ивановичу 

Примите, уважаемый юбиляр, самые добрые пожелания: 
здоровья, счастья, благополучия в доме, неувядаемого 

долголетия и новых творческих побед.
                                     Губерты, Рядновы, Шевченко.

Сердечно поздравляем
Ярославу Янову 
с рождением дочери!

Желаем малышке и маме крепкого здоровья 
и благополучия. Пусть в любви и заботе 

купаются и желания их исполняются.
Друзья и коллеги. 
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